

LA GRAN BATALLA DEL VÍSTULA

Las fuerzas canadienses han desembarcado en Dunkerque

Turquía va también a la guerra

EN HUNGRÍA

Los rusos insisten en que su Caballería, cruzando los Cárpatos por tres desfiladeros, ha invadido la gran llanura húngara. Veamos las consecuencias de este acontecimiento sensacional:

Todos los técnicos militares europeos han considerado que el Danubio forma, con su curso, no un teatro de operaciones, sino varios. Y han juzgado que de éstos, el de más importancia es el teatro del Danubio central, constituido en gran parte por la llanura húngara, que hoy recorren, devastadores, los cosacos.

Un notable afluente del Danubio, el Tisza o Theis, que nace en los Cárpatos, donde confinan la Hungría y la Galitzia, y después de atravesar las altas tierras del distrito de Maramaros penetra en las zonas bajas, siguiendo la dirección de Este a Oeste, integra la segunda línea defensiva de los austriacos, una vez forzada la barrera carpatense.

No creemos que los rusos se hayan apoderado, como nos contó el telégrafo, aunque sin las garantías de los comunicados oficiales, de Zsiget, Ungyan y Katschau. Las noticias de Roma daban cuenta de que habían llegado a la última de estas poblaciones miles de fugitivos. No olvidemos que los invasores sólo efectúan, por ese lado, raids de Caballería más o menos prolongados y audaces. Se proponen únicamente aterrar, dificultar las concentraciones de las últimas reservas, hacer que los soldados húngaros que pelean en Galitzia y Polonia mezclados al ejército alemán, pidan se les envíe a defender el territorio patrio, hollado por los cascos de los caballos de la estepa.

Sin duda, los rusos no se aventurarán a operaciones amplias en la difícil Transilvania, ciudadela de Hungría, región que se presta a magníficas defensas. Reservan la invasión de ella a los ejércitos de Rumania. Todos saben que la antigua Dacia tiene entre sus habitantes a tres millones de rumanos, que aguardan con ansia la hora de la liberación. Cuando pisen sus valles los hombres de Valaquia y Moldavia, se unirán a ellos alborozadamente. Los elementos sajón y magyar no podrán oponerse, si no les auxilian considerables fuerzas militares.

La entrada en acción de los 300.000 excelentes soldados de Rumania tendría incalculable trascendencia. Kronstadt, Hermanstadt, Klausenburgo, caerían inmediatamente. El Este de la Hungría propiamente dicha, atacado con vigor y rapidez, sucumbiría sin gran resistencia. Apenas los rumanos estuvieran en Temesvar, los serbios saldrían de Semlin. Y unos y otros se reunirían en Szegedin, que, de hijo, no sería tan bravamente defendido como lo fuera en 1849 por los republicanos húngaros. Y una vez pasado el ancho Theis, limpio y rauda en las montañas, cenagoso y lento en las llanuras, Budapest estaría perdido sin remedio.

Las tropas rusas de la circunscripción de Odessa conquistaron la Bukovina y su capital Czernowitz, sin disparar un tiro, porque las guarniciones austriacas huyeron a Transilvania. La posesión de esa provincia por los moscovitas es una perpetua amenaza para los húngaros. Desde ella se puede invadir cómodamente el antiguo reino de San Esteban.

Pero los Cuerpos de Odessa deben estar en la Galitzia. Tal vez sean los que defienden la línea del San y sitian a Przemysl, mandados por el general búlgaro Radko Dimitrieff, hoy al servicio de Nicolás II.

Notase que los periódicos rusos no insultan a los húngaros. Les tratan como a futuros aliados. Lamentándose de que las necesidades de la guerra obliguen a la Santa Rusia, madre de todos los eslavos, a enviar sus «soñadas» cosacas a la fértil región, lisa y llana como un tapiz, que riegan el Theis y sus afluentes.

Probablemente se cree en San Petersburgo que si la lucha prosigue, los húngaros magyares—de los húngaros alemanes no hay que suponerlo—se cansarán de verter su sangre por la aborrecida Austria, enemiga histórica de su gloriosa nacionalidad.

Sin embargo, no olvidemos que la guerra austroserbia ha empezado porque los políticos húngaros, teniendo a la cabeza al conde Tisza, presidente del Consejo de Hungría, la deseaban ardientemente. Odiaban a Serbia, querían anexionársela y convertirla, así como a Montenegro, en provincias más o menos magyares, y el partido militar de Viena, que acudía al barón Konrad von Horzensdorff, encontró en ellos auxiliares preciosos.

Pero en Budapest se creía que Rusia no sacaría la espada en defensa de las pequeñas naciones bálticas. Lo que iba a ser una campaña breve, porque un millón de invasores habría aplastado fácilmente a 250.000 una lucha gigantesca, que extiende sus estragos del Sena al Niemen. El arrepentimiento va haciendo su camino en los corazones

de los orgullosos magnates de Budapest. Si Rumania interviniese, porque los anhelos del pueblo y del ejército vencieran las resistencias de su Gobierno, el desastre para los húngaros sería tan horrible, que probablemente obligarían a ruidosas defecciones.

Insisten los periódicos ingleses y holandeses en que las tropas alemanas de Bélgica son compuestas de formaciones de segundo orden (Landwehr y Landsturm). Agregan que parte de ellas han sido enviadas por Aquisgrán a la Posnania y la Silesia.

Ya hemos sabido que pelearon ante Amberes bávaros, sajones y austriacos. Tal vez se trate, en lo relativo a los últimos, de los artilleros que sirven los cañones skodas de gran calibre. Pero los despachos de Amsterdam citan claramente fuerzas de Infantería de línea. En septiembre se habló de que los austrohúngaros enviados a Alsacia y Lorena, en número de 100.000, aproximadamente, habían sido transportados a la línea del Meuse, de Namur a Holanda.

Joffre, en su primer comunicado del domingo, dice que las tropas belgas han defendido, contra los alemanes, los vadós del río Iser. Luchan, pues, en la extrema izquierda de los aliados, apoyándose en las brigadas navales de Inglaterra y Francia. Un crítico militar opina que el hecho de mandar a la línea de fuego a esos valiosos elementos de guerra, es una prueba de que la República no tiene más soldados. Nosotros no creemos lo mismo. La batalla se ha desplazado y llega hasta el mar. Dunkerke y Calais son ciudades marítimas. En ambas debía de haber contingentes de Marina. Joffre se ha apresurado a utilizarlos. Y nada hay en ello que pueda causar asombro.

Alemania, por su lado, tiene en Bélgica igualmente divisiones navales. En el formidable duelo entablado por el Triple Acuerdo y la Alianza austroalemana, todos los hombres y todos los cañones son pocos. No tendría nada de extraño que junto al Mauser y al Lebel figuraran pronto el Gras y el Martini. Los ejércitos de primera línea, dotados de armamento ultramoderno, deben estar ya casi destruidos. Los primitivos cuadros son reemplazados por otros de más escaso valor militar. A los mozos ágiles y fuertes, sin cuidados ni preocupaciones, que se batían con la alegre ligereza de la juventud, suceden los padres de familia, cargados de hijos, a quienes la vida sedentaria hizo tardos, pesados y circunspectos.

Este invierno, cuando llueva sin tregua sobre las trincheras y campamentos, cuando el frío entumezca y la humedad penetre en los cuerpos mal abrigados y peor nutridos, no harán falta balas para que los regimientos se fundan y queden reducidos a efectivos esqueléticos.

LA ACCION TERRESTRE

Italia y Austria

No hay negociaciones.

ROMA, 18. Una nota oficiosa declara que carece de fundamento un despacho publicado en el extranjero, dando cuenta de pretendidas negociaciones en curso entre Italia y Austria, sobre la base de la cesión del Trentino y la ocupación permanente de Valona.

El sucesor de San Giuliano

Toma de posesión.

ROMA, 18. El Sr. Salandra, ministro interino de Negocios Extranjeros, tomó posesión esta tarde de los servicios de la Consulta, donde recibió a los funcionarios del departamento.

El Sr. Salandra hizo grandes elogios de su predecesor, el Sr. San Giuliano, cuya muerte es para Italia una gran desdicha, añadiendo que espera permanecer poco tiempo en el ministerio de Negocios; pero que durante el tiempo que permanezca, seguirá la política de San Giuliano.

Las líneas generales de la política internacional serán mañana lo que eran ayer. Para seguir esta política es preciso una inquebrantable firmeza y un espíritu libre de todo sentimiento que no sea el de la abnegación exclusiva e ilimitada por nuestra patria, y el del egoísmo sagrado por Italia.

Los alemanes rechazados

Las tropas inglesas.

LONDRES, 18. La oficina de la Prensa anuncia que las tropas inglesas hicieron buenos progresos durante las hostilidades de los últimos días, en la región Norte.

Los aliados rechazaron al enemigo a más de 30 millas.

Los ejércitos en lucha

Fuerzas que los constituyen.

ROMA, 18. La Tribuna ha recibido de

Lemberg, por vía Bucarest, los informes siguientes respecto a la gran batalla entre las tropas austroalemanas y los rusos en las orillas del Vístula:

«El plan del Estado Mayor ruso ha sido siempre el de librar una batalla decisiva en la línea formada por el Vístula y el San. Todas las operaciones se han encaminado a atraer el enemigo a una línea próxima a los puntos de concentración rusa al extremo de las cuatro grandes líneas férreas que van a Varsovia, mientras que los alemanes no disponen por la retaguardia más que de dos líneas cortadas en algunos puntos por los raids de los cosacos.

Las tropas que libran la batalla se distribuyen en esta forma:

Una formidable ala derecha rusa entre Varsovia e Ivangorod, teniendo enfrente de ella un ejército alemán de 600.000 hombres.

Al Sur de Ivangorod, con el Vístula como frente, se encuentran también 600.000 soldados austroalemanes, mientras que frente al ala izquierda rusa, al Sur de la confluencia del Vístula y el San, y en la orilla izquierda oriental del San, se encuentran 300.000 austriacos con más la guarnición de Przemysl.

A estas fuerzas de millón y medio de hombres, los rusos oponen dos millones de soldados.

El mayor esfuerzo se realizará en la región de Varsovia, sobre la derecha rusa. Una derrota de Rusia en esa parte cortaría, en efecto, su ejército en dos pedazos. El del Norte se vería obligado a retirarse hacia Vilesa.

Una derrota de los alemanes traería iguales consecuencias, tendiendo que retirar su ala izquierda a la Prusia oriental y su ala derecha a la Silesia oriental ó a la Galitzia occidental.

Cuando los rusos ganaron la batalla de Lemberg lanzaron avance destacamentos de Caballería, mientras concentraban el grueso de sus fuerzas en la línea del río San.

Explíquese lo ocurrido con la plaza fuerte de Przemysl.

Mientras que las vanguardias rusas han operado más allá de la plaza, ha sido necesario atacar ésta para impedir las salidas de la guarnición contra la Caballería rusa. Esta necesidad ha desaparecido actualmente, y por tanto, es inútil inmovilizar, cercando la plaza, una fuerza de 300.000 hombres que son útiles en otra parte, puesto que la suerte de Przemysl depende del resultado de la acción general.»

¿Va Turquía a la guerra?

Noticia significativa.

AMSTERDAM, 18. En el último número llegado aquí de la Gaceta de Francfort hay publicada una noticia de gran importancia.

Se trata de un telegrama de Constantinopla, en que se dice que el embajador inglés cerca de la Sublime Puerta llamó el jueves a todo el personal de la Embajada y ordenó prepararse el viaje de regreso a Inglaterra para el lunes 19 de octubre.

Como un secretario le preguntara si es que iba a haber guerra entre Inglaterra y Turquía, el embajador le contestó:

—Limítete a obedecer y no me preguntes. Cuando doy esta orden es que tengo para ello razones muy poderosas.

Nueva organización

El Noroeste, inglés.

LONDRES, 18. Se ha dado una nueva organización a la distribución de fuerzas de los aliados.

El Noroeste será todo él ocupado por el ejército inglés, formado por tropas metropolitanas y coloniales.

Hasta ahora no han entrado en fuego las tropas de la India.

Las bajas de oficiales y jefes del ejército de la India son de jefes y oficiales de ese ejército, que estaban con licencia y se incorporaron a unidades del ejército metropolitano hasta que llegasen las unidades indias.

Se cree aquí que desde mañana se iniciará un violento ataque utilizando los nuevos refuerzos que han llegado a la línea de fuego procedentes de Inglaterra y de las colonias.

Otro zeppelin capturado

Entre Sheerness y Chatham.

LONDRES, 18. Hasta hoy no se ha sabido que hace días fué capturado un «zeppelin» en territorio inglés.

El «zeppelin», que sin duda alguna intentaba lanzar explosivos sobre los parques militares de Chatham, ó tal vez sobre Londres, fué capturado en Sheerness, después de haber sido tiroado e inutilizado.

Los tripulantes fueron hechos prisioneros. El «zeppelin» había hecho la travesía marítima durante la noche, y sin duda confiaba en que el amanecer sería brumoso; pero amaneció un día claro, y el «zeppelin» fué descubierto, pudiendo ser destruido antes de que tuviese tiempo de escapar.

Las exigencias del vencedor

Cuánto ha reclamado Alemania.

AMSTERDAM, 18. Las «contribuciones de guerra» que hasta ahora han impuesto los alemanes en las ciudades belgas y francesas que han ocupado, se distribuyen así:

Amberes, 500.000.000 de francos.
Bruselas, 200.000.000.
Lieja, 50.000.000.
Lovaina, 100.000.
Provincia de Brabante, 450.000.000.
Lille, 7.000.000.
Valenciennes, 1.050.000.
Amiens, 1.000.000 (con más cien mil cigarrillos).
Roubaix y Tourcoing, 1.000.000.
Lens, 700.000.
Armentieres, 500.000.
Total, 1.211.350.000 francos.

El bomba deo de Cattaro

Por mar y por tierra.

ROMA, 18. La escuadra anglofrancesa ha empezado nuevamente a bombardear a Cattaro.

Los cañones de los fuertes austriacos contestan con gran energía.

También los cañones de grueso calibre montados por los aliados en el monte Lovcen contribuyen a la acción de la escuadra.

La guerra en Serbia

Combates a orillas del Drina.

LONDRES, 18. Noticias oficiales de Nich que alcanzan al 16 dicen que en las márgenes del río Drina se ha trabado una nueva batalla entre serbios y austrohúngaros.

Los últimos se mantenían a la defensiva, y fueron atacados por los serbios.

La lucha ha alcanzado grandes proporciones, y prosigue en condiciones favorables para el ejército del Rey Pedro.

Los monitores acorazados que tienen los austriacos en el Danubio se han acercado otra vez a Belgrado y le han sometido a un nuevo bombardeo.

Algunos proyectiles cayeron entre las fuerzas que había acampadas cerca de la ciudad; pero causaron pocas víctimas.

Los alemanes en Bélgica

A Francia ó a Rusia.

LONDRES, 19. The Daily Mail publica noticias de su corresponsal en Holanda.

Según ellas, los alemanes que entraron en Ostende evacuaron inmediatamente la población. Sólo dejaron en las inmediaciones de la misma 5.000 hombres.

En Zeebrugge hay solamente 2.000 soldados alemanes de Infantería.

Los alemanes que hay en la ciudad de Brujas no han cometido ningún atropello.

Según el citado corresponsal, la mayoría de las tropas alemanas que estaban en Bélgica han marchado con dirección al Este, ó sea para pelear contra los rusos.

Son pocas las que han reforzado el ala derecha alemana que opera en Francia.

Cómo murió un coronel francés

«Dejadme solo!»

PARIS, 18. Los periódicos dan detalles de la heroica muerte de un coronel del ejército francés frente al enemigo.

Dice que tenía su regimiento en una trinchera, y que se adelantó treinta metros para examinar las posiciones de los alemanes.

Bajo un horrible fuego de artillería hacia sus observaciones, utilizando sus gemelos de campaña.

Un suboficial se le acercó y le entregó un pliego que contenía una orden del general de la división.

En aquel momento reventó una bomba, y uno de los cascos hirió en uno de los costados al coronel.

El suboficial, ayudado por un compañero, quiso salvar al herido; pero como seguían cayendo granadas, éste dijo:

—Dejadme solo. No quiero que expongas vuestras vidas ni que el regimiento me vea moribundo.

Retiráronse los dos suboficiales, y el coronel trató de alejarse en dirección a una ambulancia; pero cuando ya estaba cerca de ella, un casco de otra granada alemana le decapitó.

Rasgos de un coronel inglés

Salva al intérprete.

LONDRES, 18. Un soldado inglés, de oficio «chauffeur», que había ido a Francia con el ejército expedicionario, ha regresado, herido, a Inglaterra, y ha contado lo que sigue:

«Atravesaba yo, guiando un automóvil, una zona peligrósima del campo de batalla.

En el vehículo iban un coronel inglés y un intérprete.

Al coronel se le había perdido el mapa de la región é ignoraba el camino que debía seguir.

Vimos una casa aislada en medio del campo, y el coronel ordenó al intérprete se apease, fuera a la casa de referencia y pidiera informes.

El intérprete hizo así y penetró en la casa; pero a los pocos momentos salió tambaleándose y gritando:

—Están dentro los alemanes! Me han herido.

Y cayó al suelo, bañado en sangre.

El coronel me dijo entonces:

—Coja su fusil y haga fuego contra los alemanes. Yo voy a salvar al intérprete.

Varios soldados germanos aparecieron a la puerta de la casa.

Yo les tuve a raya, haciéndoles disparos, y mientras el coronel, con extraordinaria sangre fría, saltó al suelo, fué adonde yacía el intérprete, se lo echó auestas y regresó al automóvil.

Momentos después nos alejábamos a toda velocidad, bajo una lluvia de balas.»

Un nuevo ejército inglés desembarca en Dunquerque

De origen oficioso.

BURDEOS, 19. Una alta personalidad militar nos ha dicho lo siguiente, que conceptuamos muy interesante, por el origen que tiene:

«El conjunto de las operaciones en estos últimos días es altamente favorable para los aliados.

La ofensiva alemana ha fracasado ruidosamente, pues los franceses é ingleses la han puesto un verdadero muro de bronce.

Tanto en la parte de Saint Die, como en los altos del Mosa, hemos ganado mucho terreno.

El movimiento de retirada de la izquierda alemana continúa; el centro también va retrocediendo, y las enormes fuerzas acumuladas a su derecha tendrán que hacer lo propio, así que hayan efectuado ciertos movimientos que prepara el general Joffre.

Ipres fué ocupado el día 13, y esta ocupación ha neutralizado la de Lille por los alemanes.

Las tropas enemigas que operan en este lado de la frontera podrán ser acometidas por flanco, y si se descuidan, también por retaguardia.

Hay que tener en cuenta que un nuevo ejército inglés, bastante considerable, ha desembarcado en Dunkerke y puertos inmediatos, con todo su material.

La acción de este nuevo elemento de guerra se hará sentir muy pronto en la extrema izquierda de los aliados.

Desde Ipres hasta el mar tienen ya los aliados fuerzas de mucha consideración, sin que por ello hayan debilitado el resto de su línea.

Cada día es menos probable que la derecha alemana rompa nuestra izquierda.

Cada día es más probable, por el contrario, que la izquierda aliada rompa la derecha alemana.»

Noticias inglesas

El patriotismo de Creswell.

LONDRES, 18. Un cablegrama de Capetown dice que el jefe del partido obrero del Sur de Africa, Creswell, que había sido desterrado de Inglaterra, ha vuelto al Transvaal.

En una asamblea de su partido, celebrada en Johannesburgo, ha dicho que por ahora no habrá luchas sociales, porque Inglaterra pelea por la libertad del mundo, amenazada por el imperialismo germano.

El general Botha le ha nombrado capitán de fusileros.

Financiero a la cárcel.

LONDRES, 18. La Policía ha descubierto en casa del profesor y banquero Schuster, naturalizado inglés pero de origen alemán, un aparato de telegrafía sin hilos.

Schuster ha ingresado en la cárcel.

Para que tengan las manos calientes.

LONDRES, 18. El Gran duque Miguel de Rusia, que reside aquí, ha abierto una suscripción para enviar a los soldados ingleses que pelean en Francia, 250.000 pares de guantes y otros 250.000 de mitones.

Hasta ahora lleva reunidas 5.000 libras esterlinas.

Los alemanes en Polonia

Orden severísima.

VARSOVIA, 17. Según noticias aquí recibidas, el general gobernador de Czesstochewa, población fronteriza de Polonia, ocupada por los alemanes, ha publicado una proclama, amenazando con la pena de muerte a todos los que vendan ó lean periódicos rusos ó polacos.

Para que la población no carezca de noticias, diariamente se publica un Boletín militar, que se reparte gratis.

Los turcos germanófilos

Precauciones en el Bóforo.

ROMA, 18. Il Secolo publica una carta de su corresponsal en Constantinopla.

Dicese en ella que el gran Visir de Turquía es cada día más germanófilo.

Los ministros y altos funcionarios turcos

dicen que su nación hará lo que quiera Alemania.

Pasan de 600 los generales, jefes y oficiales alemanes que se han incorporado al ejército turco.

Se les ha confiado el mando de los fuertes de los Dardanelos.

En dichos fuertes se han montado nuevos y poderosos cañones, enviados desde Alemania.

Por orden de los alemanes se ha fortificado el Bósforo con baterías en ambas orillas y líneas de minas explosivas.

El día en que quedaron abolidas las capitulaciones, según las cuales los extranjeros residentes en Turquía sólo podían ser juzgados por sus cónsules, se repartió en Constantinopla una proclama, en lengua turca, en que se decía que esto se debía al Kaiser, gran amigo de todos los mahometanos.

El ministro de la Guerra de Turquía dice que si estalla la guerra entrarán en campaña inmediatamente de 500 a 700.000 soldados otomanos.

Varias noticias

Los aduaneros también pelean.

PARIS, 18. Los aduaneros de las regiones del Norte de Francia, invadidas por los alemanes, pelean desde el principio de la guerra en las filas del ejército francés.

Contra los especuladores.

BURDEOS, 18. El ministro de Justicia ha dirigido una circular a los procuradores generales, ordenándoles persigan y pongan a disposición del Consejo a todos los malos franceses que acaparan artículos de primera necesidad para venderlos luego más caros.

Dice en la circular que esos individuos no merecen piedad, y que hay que tratarlos con el mayor rigor.

Barco apresado

MARSELLA, 18. El contratorpedero francés «Casablanca» ha apresado frente a este puerto a un vapor holandés, cargado de mercancías, consignadas para Hamburgo.

Los nuevos morteros rusos

Han entrado en funciones.

PARIS, 19. De Roma dicen al «Petit Journal» que los rusos han empleado en el combate del Niemen morteros de nuevo modelo, fáciles de manejar y de eficacia equivalente a la artillería pesada alemana.

Las operaciones en Francia

Impresiones optimistas.

PARIS, 19. La Prensa estima unánimemente que la situación es muy favorable.

El «Écho de París» dice que las posiciones francesas mejoran manifestamente, á medida que pasan los días, y que, aunque lentamente, donde se juega la partida decisiva es en el Norte.

El «Petit Parisien», en un artículo firmado por el coronel Rousset, dice que las cosas se presentan bien y que la batalla de Flandes se ha de desarrollar en terrenos más favorables para el ataque que para la defensa, y que los aliados no tienen ya que temer en la línea horizontal del Oise y del Mosa, donde todo esfuerzo alemán se estrellaría irremisiblemente.

Ocupación de Blakenberghe

Indemnización de guerra.

AMSTERDAM, 19. Dice el «Telegraaf» que blakenberghe ha sido ocupado por 3.000 alemanes, cuyo Estado Mayor ha exigido 1.250.000 francos.

Tade que los alemanes han evacuado Kortrijk é Ypediten.

Un aeroplano destruído

Un muerto y un herido.

AMSTERDAM, 19. Un aeroplano alemán, que salió de Doeberitz, ha caído en Tachenow, resultando muerto el piloto y gravemente herido el oficial observador.

La opinión en América

Una carta de Elliot.

NUEVA YORK, 19. El profesor Elliot ha publicado en la Prensa alemana una serie de cartas sobre la guerra europea.

Su opinión es muy interesante, porque demostró siempre su gran amor á la Alemania científica.

Dice que los americanos no tenían por Alemania ningún sentimiento de animosidad; pero hoy la opinión americana es favorable á los aliados, después de su manera de proceder en Bélgica y en otros puntos adonde han llevado la guerra.

El Sr. Elliot dice que los americanos no quieren el aniquilamiento de Alemania; pero reconocen que ésta no ha procedido en debida forma.

El cuartel general alemán

En Mezieres.

LA HAYA, 19. Según la Prensa alemana, todo el Cuartel general alemán estuvo recientemente en Mezieres.

Protesta alemana

Las Universidades.

LA HAYA, 19. Veintitrés Universidades alemanas han dirigido á las del Extranjero una protesta contra los ataques que se dirigen á los ejércitos germanos.

Funerales

En Burdeos.

BURDEOS, 19. En la iglesia de Nuestra Señora se han celebrado funerales por el alma del Rey Carlos de Rumania.

Asistió numeroso público, predominando el elemento oficial y el Cuerpo diplomático aquí acreditado.

Los derechos de Aduanas

En Italia.

ROMA, 19. El Rey de Italia ha firmado un decreto reduciendo los derechos para la introducción de los cereales, permitiendo así la importación de los trigos extranjeros.

El mando del ejército

En Austria.

PETROGRADO, 19. Se confirma que los alemanes han mandado jefes y oficiales al ejército mixto.

El mando de estas tropas lo conserva el general Dank.

La actitud de Rumania

Reunión de políticos.

BUCAREST, 19. El Rey Fernando ha presidido la reunión del Consejo de Ministros y de todos los jefes de los partidos.

La reunión aprobó la actitud del Gobierno, estimando que actualmente no ha lugar á modificarla.

Manifestaciones de un ministro

La actitud de Italia.

ROMA, 19. El Sr. Salandra, después de haber tomado posesión internamente del ministerio de Estado, ha declarado que el rumbo de la política internacional será el mismo que sigue, agregando que es preciso obrar con una inquebrantable firmeza de ánimo, viendo con claridad los verdaderos intereses de la nación, para adoptar, en caso de necesidad, decisiones rápidas.

Añadió que es preciso proceder activamente, no con palabras, sino con hechos. «En una palabra—dijo,—debe haber libertad de espíritu para prescindir de todo otro sentimiento que no sea el de un amor ilimitado hacia los intereses de la nación italiana.»

Los alemanes en Bruselas

El odio de los belgas.

AMSTERDAM, 19. Las autoridades alemanas de Bruselas han ordenado la práctica de registros en las viviendas de las principales personalidades de la ciudad, en la Casa del Pueblo y en el domicilio del secretario de la Oficina socialista internacional.

Una enfermera inglesa recién llegada de Bruselas refiere que en aquella población los alemanes obligan á los heridos belgas, en cuanto pueden tenerse en pie, á abandonar sus puestos para que los ocupen heridos alemanes.

Dice también que los soldados alemanes que ingresan en los hospitales de Bruselas no muestran entusiasmo ninguno por la guerra. La población civil no cesa de manifestar en todo momento su odio á los alemanes.

En esto se distinguen particularmente las señoras, que, incluso cuando van por la calle, hacen todo lo posible por demostrar á los oficiales y soldados alemanes su malquerencia y su desprecio.

La lucha en Tsing Tao

Ocupación de una colina.

LONDRES, 19. Un telegrama de Tokio anuncia que las fuerzas anglojaponesas se han apoderado de la colina del Príncipe Enrique.

Esta posición domina perfectamente la ciudad de Tsing-Tao.

Prisioneros alemanes

En el campo de Saint Etienne.

PARIS, 19. Comunican de Saint Etienne que han sido internados en aquella ciudad 390 soldados alemanes.

Se ha habilitado para instalarles el campo de aviación.

Varios de los prisioneros eran conocidos en Saint Etienne desde hace mucho tiempo.

Un reservista, encargado de vigilar, con otros compañeros, el campo de referencia, se extrañó al oír que le llamaba por su nombre uno de los prisioneros alemanes.

Se acercó á él y no le fué difícil reconocerle. Tratóbase de un obrero que estuvo trabajando en las fábricas de material de guerra del Estado, y que desapareció tres días antes de decretarse la movilización.

La situación financiera en Francia

Conferencia importante.

PARIS, 19. El gobernador del Banco de Francia y el síndico del Colegio de Agentes de Cambio y Bolsa de París han celebrado una entrevista.

Han tratado de los medios que han de ser llevados á la práctica para el más rápido arreglo de la cuestión financiera, al objeto de que París vuelva cuanto antes á la normalidad en este orden de cosas.

El bombardeo de Nuestra Señora

Protesta del cardenal Amette.

PARIS, 19. El cardenal arzobispo de París, monseñor Amette, ha publicado en «La Semana Religiosa» una enérgica protesta por el hecho de haber bombardeado los alemanes el templo de Nuestra Señora, en París.

El Príncipe Enrique de Prusia

Contestación á un mensaje.

ROMA, 19. Según informes de procedencia alemana, al Príncipe Enrique de Prusia le fué dirigido un mensaje rogándole que permitiera salir á los heridos que se encuentran en una ciudad de Alemania.

El Príncipe contestó con estas palabras: «Lamento no poder hacer nada por ellos. La guerra es la guerra. No somos nosotros los que la hemos querido.»

Zeppelinas contra Inglaterra

Una observación de «The Times».

LONDRES, 19. The Times dice que los alemanes ponen el mayor interés en dar publicidad á la noticia del propósito de que una flota aérea, formada por 75 zeppelinas, caiga sobre territorio inglés.

Hace observar el mencionado periódico que al comenzar la guerra no disponía Alemania de tal número de globos.

Hay que descontar de los que tenía entonces los tres ó cuatro que han sido destruídos en el curso de la campaña, como hay que descontar también los que operan en el lado de Rusia y otro que está afecto al servicio de la Marina.

Es cierto que desde que comenzó la campaña han construído algunos zeppelinas más y

que en lo sucesivo seguirán construyéndolos; pero no es menos cierto que para la pretendida invasión de la Gran Bretaña por la vía aérea podrán los alemanes disponer actualmente de poco más de una docena de zeppelinas.

Hablar de mayor número, sobre todo hablar de 75, es una pura fantasía, y desde luego una afirmación evidentemente falsa.

Sociedad de Autores y Compositores

Contra los alemanes.

PARIS, 19. En la última sesión celebrada por la Sociedad de Autores y Compositores se adoptó, haciendo uso del artículo 27 del reglamento, borrar de la lista de socios los nombres de Sigfredo Wagner, Hauptmann y otros escritores y artistas alemanes que firmaron el manifiesto en que protestaban contra los calificativos que una gran parte de la Prensa extranjera ha dirigido á Alemania por los procedimientos que ha usado su ejército.

Al consignar en acta el acuerdo se dice que ha sido adoptado por razones de dignidad.

En un campo de prisioneros

Cartel extraño.

COLONIA, 19. A la entrada del campo de prisioneros franceses é ingleses establecido en esta población, han fijado los soldados alemanes un gran cartel, en que se lee lo siguiente:

«Abierto todo el año; durante la guerra, tanto en invierno como en verano.

«Situación magnífica.

«Almuerzos y cenas al aire libre.

«Quedan suprimidas las diferencias de clases.

«Recomendado para combatientes extranjeros.

«Éxito espléndido en la primera temporada.

«El Gobierno alemán paga todos los gastos.»

La fijación de ese cartel ha producido muy mal efecto á los prisioneros franceses é ingleses que se encuentran en este campo.

Los canadienses y la guerra

Nuevos nombres de calles.

MONTREAL, 19. El Consejo municipal ha acordado dar el nombre de Poincaré á una de las avenidas de la población, y los nombres de Joffre, Pau, French y Amberg á otras tantas calles importantes.

Los diputados del Sena

Reunión en la Cámara.

PARIS, 19. En la Cámara se han reunido los diputados del departamento del Sena.

Han tratado de la adopción de medidas para prevenirse contra las epidemias.

Además han convenido, de acuerdo con el gobernador militar de París, que se realice una minuciosa investigación acerca de los acaparamientos de azúcar, carbón y otros artículos de consumo.

Dos espías alemanes

Han sido fusilados.

MONT-DE-MARSAN, 19. Del campo de batalla llegó un comandante de Infantería que resultó herido en uno de los últimos combates.

Este comandante fué segregado del regimiento á que pertenecía y agregado al Estado Mayor.

Después se le destinó á otro regimiento de guarnición en el Norte, distinto del anterior.

Cuando iba á entrar en fuego vió que llegaban un sargento y un soldado que decían pertenecer al regimiento citado primeramente.

El comandante les hizo numerosas preguntas.

Contestaron á ellas que se habían batido y al término de la acción se extraviaron del resto de la fuerza, por lo que desearon unirse á la que mandaba el comandante.

A éste le extrañó el detalle de que tanto el sargento como el soldado llevasen los vestidos completamente nuevos.

Procuraron los soldados disipar las sospechas manifestando que durante la lucha sufrieron sus ropas tales deterioros, que no tuvieron más remedio que procurarse otras nuevas.

Siguió el comandante interrogando al sargento acerca de la constitución del regimiento á que decían pertenecer.

El sargento dió todo género de detalles respecto de los jefes y oficiales.

«¿A qué batallón pertenece usted?»—preguntó el comandante.

El interrogado contestó que al batallón que mandaba el comandante Tal, y citó el nombre del que le interrogaba.

«¿Conoce usted al comandante?»—«Ya lo creo; es una excelente persona. Ha quedado en París.»

Entonces, el referido jefe ordenó que fuesen detenidos los dos recién llegados, diciéndoles á los soldados que los llevaban prisioneros:

«Dadles bien de comer porque hay que fusilarlos pronto.

Una rápida investigación dió por resultado el convencimiento de que se trataba de dos alemanes que, para ejercer el espionaje, habían adoptado los uniformes franceses ya dichos.

El que se hacía pasar por sargento era un coronel prusiano.

El otro, un capitán.

A última hora confesaron ambos plenamente su delito.

Los dos fueron pasados por las armas.

Los generales austriacos

Destituciones y nombramientos.

VENECIA, 18. Telegramas de Viena dicen que el «Diario Oficial» publica los relevos por motivos de salud de cinco generales que venían mandando otros tantos Cuerpos de ejército, y su reemplazo por otros jefes de la misma categoría.

Los relevados son: Giesl, comandante del 8.º Cuerpo. Kolozvary, del 11.º

Neixner, del 1.º, y dos más, que mandaban los Cuerpos 6.º y 17.º

Los reemplazan: los generales Arz, que mandará el 6.º Cuerpo; Griesler, el 7.º; Scheuchentuel, el 8.º; Liubicic, el 11.º, y Kritek, el 17.º.

Añade el despacho que la Prensa publica estos relevos y nombramientos sin añadirles el más mínimo comentario.

Las trincheras inglesas

Buen humor de sus defensores.

LONDRES, 19. Los periódicos publican noticias muy interesantes de cómo viven, en las trincheras, frente al enemigo, los soldados ingleses.

Estos han logrado hacer de sus atrinchamientos, en algunos sitios, habitaciones bastante confortables.

Como el buen humor no les abandona han colocado en esas trincheras litereros donde se lee: «Hotel Ritz», «Hotel Carlton», «Hotel Metropól», etc.

También han puesto carteles donde, en letras descomunales, ha sido escrito:

«¡Atención! Por aquí se va á donde están los alemanes. El camino es muy á propósito para un paseo.»

En los ratos de ocio, mientras caen las bombas á alguna distancia, los soldados ingleses cantan coros y tocan el acordeón.

Por las mañanas, si la batalla no lo impide, se afeitán.

Noticia alemana

Diez millones de hombres.

AMSTERDAM, 18. Dicen de Berlín que el diario Taegliche Rundschau publica la noticia de que Rusia tiene con las armas en la mano diez millones de hombres, menores de cuarenta y cinco años, todos los cuales han sido soldados, es decir, que tienen instrucción militar.

Todos han sido movilizados, pudiendo calcularse en cuatro millones y medio el número de las fuerzas rusas que operan en las fronteras de Prusia y Austria.

Segue la interminable batalla

Conquistando las ciudades casa por casa.

BURDEOS, 19. (Comunicado oficial de las quince.)

«En nuestra ala izquierda, entre el Lys y el canal de La Bassée, hemos progresado en dirección á Lille.

Combates extremadamente encarnizados se están librando sobre el frente de La Bassée, Ablain y Saint-Nazaire, y ganamos casa por casa en estas dos últimas localidades.

Al Norte y al Sur de Arras, nuestras tropas se batan sin descanso hace más de diez días, con una perseverancia y un ímpetu que en ningún momento se han desmentido.

En la región de Chaulnes hemos rechazado un fuerte contraataque del enemigo y ganado algún terreno.

En el centro, nada hay que señalar.

En nuestra ala derecha, en Alsacia, al Oeste de Colmar, nuestras vanguardias ocupan la línea de Bonhomme, Paris, Sultzerey, y más al Sur ocupamos siempre Thann.»

La guerra en Bélgica

Los belgas rechazan á los alemanes.

OSTENDE, 19. La artillería pesada enemiga ha cañoneado sin resultado el frente Nieuport y Vladsloo (este último punto al Este de Dixmunde).

Las fuerzas aliadas, y muy especialmente las belgas, no solamente han rechazado los nuevos ataques de los alemanes, sino que se han adelantado hasta Kaulers.

Notas de la guerra

Entre los dos campamentos

Aquisgran, 9 de octubre.

He aquí un relato muy interesante y pintoresco de un cronista italiano:

«Hemos salido de las líneas francesas para encontrarlas de lleno entre las tropas alemanas. El paso á través de las líneas enemigas no ha sido en realidad un acto voluntario, sino sencillamente el resultado de una aventura periodística. La autoridad militar francesa con sus rigurosas medidas no había llevado á la desesperación. Saliendo de París era absolutamente imposible aproximarse con ninguna clase de vehículo á las líneas de batalla del Aisne y de la Somme: á los pocos kilómetros de marcha era infalible quedar arrestado. En vista de ello decidimos dar la vuelta á las posiciones: llegar en tren hasta Lille y desde aquí descender hacia la Somme con el doble objetivo de averiguar qué era lo que se preparaba por ambas partes combatientes en el flanco Oeste de la gran batalla, y procurar después unirnos con el extremo de la línea del ala izquierda de los aliados.

Nuestro modesto plan tuvo la suerte de coincidir con el del Estado Mayor alemán de extender su frente de batalla. Ocupada Lille por la inundación germanica, hemos buscado durante dos días el medio de ocultarnos para poder volver al campo francés: no ha sido imposible. Por ello hemos decidido salir hacia Tournai. En el tren viene con nosotros una señora acompañada de un chico y de una cotorra; aquélla, con acento indignado, nos refiere una infinidad de supuestas atrocidades de los alemanes, aunque siempre con el envoltorio del «He oído decir». Está tan impresionada, que asegura á la sola vista de un ulano se desmaya. Llegamos a medio día: la multitud que se marcha ofrece un vivo contraste con la que llega. Algunos ulanos circulan por la ciudad, y se anuncia que todo un ejército alemán está para llegar: el último tren saldrá á las doce y diez minutos: la señora, el chiquillo y la cotorra no se mueven de la estación.

Atravesamos el puente sobre el Escalda y entramos en la ciudad; todas las tiendas están abiertas, y muchas de ellas llenas de comestibles; la población está tranquila; sólo en algunos grupos se ve á la gente cuchichear. Estamos en la calle de Chapeliere; de pronto, al extremo de ella, se advierte algo extraordinario. Algunos miedosos pasan corriendo para escondérsese en sus casas.

«¡Ahí están! ¡Ya llegan!» Y tres ulanos i caballo, majestuosos, avanzan, apoyándose en sus lanzas, al lentísimo paso de sus caballos. No se escucha ni una voz. Apoyada en las paredes y en los escaparates de las tiendas la gente los contempla con respeto. Cerca de la gran plaza, el primer ulano se para un instante y pregunta: «¿La carretera de Lille?» Rápidamente, cinco ó seis brazos se firman la dirección á seguir.

Pocos minutos después llega un ciclista, solo, con aspecto grave y llevando su máquina por la mano; pregunta también cuál es la carretera de Lille. Parece molesto por las miradas de curiosidad que se le dirigen. Algo escamado, va exclamando á cada momento, mirando á derecha é izquierda y con sonrisa forzada:

«¡Buenos días! ¡Buenos días!

De minuto en minuto, el movimiento aumenta; pasan automóviles, motocicletas, patruillas de ulanos y de ciclistas. Algunos prosiguen; otros, por el contrario, se quedan, posicionándose del Ayuntamiento, de la estación del ferrocarril y de otros edificios.

No cabe duda; tenemos á la vista un movimiento de importancia.

Algún rato después escuchamos á lo lejos un coro: son regimientos que llegan cantando por la carretera de Bruselas; delante de ellos, y entre dos oficiales, marchan varios paisanos. Son belgas distinguidos que van en rehenes y que hacen de guías. Los soldados desfilan con paso rápido y aire alegre y marcial. Con la Infantería van alternando las baterías de artillería de 77 milímetros, y algunos regimientos de Caballería, formados casi todos con verdaderos chiquillos. Después de ellos pasan los carros, la mayoría de ellos requisados en Bélgica, llenos de mochilas, de cuyo peso se ha aligerado á los soldados.

Antes de anochecer, el desfile ha terminado; ha pasado toda la brigada 41. Nosotros nos quedamos en la ciudad con algunos centenares de hombres que han dejado allí los alemanes. Son más de las nueve, y muchas tiendas están abiertas todavía; algunos soldados, cubiertos de polvo, entran á hacer compras, generalmente de pan, y pagan al contado con la mayor corrección.

En el hotel donde nos alojamos lo están también algunos oficiales, que vienen á cenar en la mesa redonda y que se sientan á ella sin aspecto de conquistadores. No llevo á darme cuenta de por qué razón esta mañana he visto á tanta gente que huía de su propia casa para estar en malas condiciones en Francia.

Al despertarme al día siguiente he escuchado un insistente ruido de herraduras que rozan el pavimento; son muchos regimientos de húsares y de ulanos, que se dirigen todavía á Lille. Han pasado varios durante tres horas seguidas, mezclados con algunos regimientos bávaros de Infantería, muy semejantes en su uniforme y su kepis á los soldados austriacos. A las once, y durante una hora, vuelven á pasar tropas; se calcula que entre ayer y hoy habrán pasado hacia Lille más de 50.000 hombres.

Hoy es domingo; la gran catedral de Tournai está llena de fieles. El místico recogimiento que hay dentro de la hermosa nave hace creer que la guerra está lejos, muy lejos. El galopar de los caballos, y el ruido de los carros que atraviesan la gran plaza, no distraen en lo más mínimo de la atención que se presta á los divinos Oficios. Terminada la misa, los fieles han quedado parados fuera de la iglesia, contemplando tranquilamente el paso de los ejércitos. Acaban de entregarse en manos de Dios, y esperan con resignación el día de la liberación.

«¡Ahí están! ¡Ya llegan!» Y tres ulanos i caballo, majestuosos, avanzan, apoyándose en sus lanzas, al lentísimo paso de sus caballos. No se escucha ni una voz. Apoyada en las paredes y en los escaparates de las tiendas la gente los contempla con respeto. Cerca de la gran plaza, el primer ulano se para un instante y pregunta: «¿La carretera de Lille?» Rápidamente, cinco ó seis brazos se firman la dirección á seguir.

Pocos minutos después llega un ciclista, solo, con aspecto grave y llevando su máquina por la mano; pregunta también cuál es la carretera de Lille. Parece molesto por las miradas de curiosidad que se le dirigen. Algo escamado, va exclamando á cada momento, mirando á derecha é izquierda y con sonrisa forzada:

«¡Buenos días! ¡Buenos días!

De minuto en minuto, el movimiento aumenta; pasan automóviles, motocicletas, patruillas de ulanos y de ciclistas. Algunos prosiguen; otros, por el contrario, se quedan, posicionándose del Ayuntamiento, de la estación del ferrocarril y

allí varios soldados y oficiales que nos interrogan y nos detienen. Nuestro viaje de París a Lille y Journal encuentra muchos incredulos entre los oficiales, los que, ignorantes de la verdadera situación, imaginan al ejército alemán mucho más allá de donde realmente está: «¿No creemos nada de lo que ustedes nos dicen?»

Rodeados por cuatro bayonetas llegamos a la plaza, donde hemos visto al oficial en colquio con el párroco.

Cuando con muchas pruebas y documentos conseguimos acreditar la sinceridad de nuestra relación y nuestra calidad de periodistas italianos, el oficial, con modales amabilísimos, nos acompaña a la única casa que ha quedado en pie y que está a disposición del Estado Mayor.

Se quedarán ustedes aquí como huéspedes nuestros hasta que el general haya decidido acerca de la situación de ustedes. Un subteniente, que habla muy bien el francés, nos acompaña al único sitio que ha quedado disponible en el edificio. Un cuartucho ligeramente oscuro, y aunque la estancia no es regia ni mucho menos, nos conformamos pronto, ya que, desgraciadamente, hemos estado en prisiones mucho peores. Desde aquí arriba, el espectáculo de la ciudad destruida es aun más terrorífico.

Nos hemos visto obligados a hacerlo—nos dice el oficial—porque un vecino entró en el cuartucho de la Cruz Roja, mató a un enfermo e hirió a un médico. Avisamos a la población para que huyese, y prendimos fuego a todas las casas.

En la calle vemos a los soldados que echan abajo la puerta de algún almacén que se ha salvado del incendio, en busca de cerveza ó de vino. Y el oficial, que viene á menudo á acompañarnos, nos explica que los soldados alemanes reciben un rancho muy sobrio, pero que están autorizados para procurarse su complemento en las ciudades y países que han quedado destruidos en castigo á los delitos cometidos, y que en cuanto á la acusación hecha al ejército alemán por los periódicos franceses de haber consumido vino en grandes cantidades, agregaba que á causa de ser muy malsana el agua que se encuentra en las zonas francesas ocupadas, se aconsejaba á los soldados que no hicieran uso de ellas.

Bien pronto pudimos cerciorarnos de la rigidez con que se observaba este consejo al pedir agua al sargento que ha recibido el encargo de ser nuestro maître d'hotel.

La casa donde estamos pertenecía á un rico notario, dueño de una maravillosa bodega que nuestro sargento ha visitado de punta á punta. Así nos trae borgoña, champagne, rhin, y por fin, dos magníficas botellas de Lacryma Christi. Negándose, sin embargo, con la mayor energía, á proporcionarnos un vaso de agua. «¡Mala! ¡Mala!», nos dice.

Nuestra cena, dirigida por tal maître d'hotel, es en extremo original: de media en media hora nos trae pan, mantequilla, café, té, etcétera.

Para compensarnos de la pérdida de un delicioso pollo, que se nos había ofrecido, y que ha sido despachado por siete oficiales que han aparecido de improviso acompañando al general, el sargento no hace más que visitar continuamente la bodega para subir las botellas más raras que encuentra.

Apenas oscurecido, el subteniente nos ruega que no encendamos la luz, para no indicar la dirección al enemigo, y que nos vayamos á dormir. Pero el sargento se empeña en hacer alarde de su cortesía, y nos acompaña hasta media noche, narrándonos impresiones de la guerra, los extraordinarios efectos de los morteros de 42 centímetros y la próxima entrada en combate de un nuevo mortero más grande: 52 centímetros. Asegura que ha oído hablar de ello al general. Nos afirma que si el ejército alemán hasta ahora ha tratado con la mayor caballerosidad á los heridos y prisioneros ingleses y árabes, es adelante no tendrá la menor piedad, y los matará: á los primeros, porque usan balas Dum-Dum, y á los segundos, porque en muchos casos han martirizado á los heridos y se han ensañado en los cadáveres alemanes, cortándoles las narices, las cejas y los dedos.

Y antes de decidirse á dejarnos dormir, el sargento añade:

«En esta casa se han alojado, primero que nosotros, varios oficiales franceses, los cuales, antes de marcharse, han dejado escrito en el protocolo del notario el testimonio de su agradecimiento por la abundancia de provisiones en la despensa, y por la bondad del vino y el confort de las habitaciones. Creo que hallarán ustedes muy puesto en razón el que, interpretando lo que estimo un deber ineludible de cortesía, haya testimoniado á mí vez la gratitud de los oficiales alemanes...»

Y en el pasillo por donde se aleja escuchamos unas grandes y sonoras carcajadas.

La estrategia de los aliados

El corresponsal del New York Herald escribe desde Boulogne:

«No es el relato de una gran batalla lo que os envío. Esta guerra es tan extraordinaria, tan completamente diferente de todas las que han precedido, que no se puede decir de un modo absoluto cuándo empieza una batalla ni cuándo acaba. La palabra batalla parece que no debe ser aplicada en lo sucesivo á las vastas operaciones que se están realizando en este momento.

La campaña en Francia es un combate gigantesco y sin interrupción; un formidable despliegue de fuerzas, de astucia, de táctica, de resistencia y de organización. Es demasado pronto para hacer públicos los informes relativos á movimientos que yo he visto; pero sus resultados serán muy importantes.

La guerra entra en una nueva fase; el general von Kluck encontró su mejor posición en las canteras del Aisne; pero hace diez días comenzó á ser insostenible. Sus furiosos asaltos contra las líneas de los aliados, en la retirada de Roye, estaban probablemente destinados á distraer á nuestras tropas en aquel lugar y á ocultar la retirada de una gran acción al Norte, con la cooperación de las fuerzas procedentes de Bélgica. El general

alemán no fué bastante rápido, y su movimiento fué prevenido. La respuesta de los aliados fué pronta y decisiva, y ya, lógicamente, no hay peligro de que los aliados sean envueltos.

(Mutillado por la censura...) Un violento combate acaba de librarse en la parte Sur del nuevo frente, en las inmediaciones de Bethune, donde la Caballería de los aliados ha dado á los alemanes una severa lección, persiguiéndoles é infligiéndoles pérdidas importantes. Los alemanes avanzaron hacia Armentières, y llegaron á estar unos instantes en la población. Hubo combates en las calles. Los franceses ocuparon las casas. Se dejó entrar en la ciudad á un destacamento de dragones alemanes, y de repente, los franceses abrieron fuego. Los caballos fueron muertos y el destacamento entero se rindió al cabo de unas horas. El grueso de las fuerzas alemanas había sufrido tales pérdidas, que se vieron obligadas á retirarse.»

Maeterlinck y el heroísmo belga

Traducimos, á continuación, una página resosante de amor y de lirismo, que el ilustre poeta Mauricio Maeterlinck dedica al Rey Alberto y al pueblo belga:

«De todos los héroes de esta enorme guerra, que sobrevivirán en la memoria de los hombres más puros, uno de ellos, al que nunca se amará bastante, es el joven y gran Rey de mi pequeña patria. El fué un hombre providencial en la hora decisiva, el hombre que esperaban todos los corazones y supo encarnar con suprema belleza la voluntad profunda de su pueblo. En el Rey, de golpe, se descubrió toda Bélgica á sí misma y al mundo entero. Tuvo el Rey esta admirable fortuna de tomar y de dar conciencia, en el momento más bello, más trágico y más desconcertante, en el cual las conciencias más fuertes pierden su firmeza.

Si Bélgica no hubiese tenido ese Rey, las cosas habrían sucedido de otro modo seguramente; la Historia habría perdido una de las más bellas y nobles páginas.

Ciertamente Bélgica habría permanecido fiel á su palabra, y el Gobierno que hubiese vacilado habría, irremisiblemente, perdido la estimación de un pueblo que, hasta donde alcanza sus recuerdos, jamás fué traidor. Pero habría sobrevenido no sé qué confusión, alguna disidencia, inútiles y falsas maniobras legítimas, pero irreparables; y sobre todo, la palabra precisa, necesaria, inalterable, no se habría pronunciado, y el gesto, que era imposible imaginar más decidido y bello, no se habría tenido en el momento oportuno.

Gracias al Rey, el acto vino, y se mantiene firme, sin debilidad, la línea heroica y justa, precisa, magnífica, como la de las Termópilas, indefinidamente promulgadas. Lo que el Rey ha sufrido, lo que sufre cada día, lo comprenden solamente aquellos que tienen la fortuna de acercarse al héroe, el más sensible y el más dulce de los hombres, discreto, silencioso, que sólo vive internamente, en su timidez callada y confortante, y que ama á su pueblo, no como un padre ama á sus hijos, sino como un hijo ama á la madre, á quien adora.

De todo su reino querido, su orgullo y su alegría, su casa, su hogar, su felicidad, sólo quedan algunas ciudades intactas, amenazadas por la invasión... Las otras ciudades, tan bellas, tan tranquilas, tan contentas de vivir y de ser inofensivas, joyas de la corona de la paz, ejemplos de existencia familiar recta y serena, de la actividad leal y consciente, de la buena hombría siempre sonriente y amistosa, de la cordial acogida sin frases, de las manos siempre tendidas y de los corazones siempre abiertos; las otras ciudades han muerto. De ellas sólo quedan montones de piedras, y el campo mismo, con su vegetación tan tierna, una de las campiñas más hermosas del mundo, es ahora un campo de dolor.

Han desaparecido aquellas visiones que se contaban entre las más nobles y conmovedoras de la humanidad; han desaparecido testimonios que nada podrá sustituir. La mitad de la nación, fiel á sus viejas y sencillas costumbres, á sus humildes hogares, anda errante actualmente por los caminos de Europa; miles de inocentes han sido muertos, y casi todo cuanto sobrevive sólo tiene un alma, que se refugia en el alma grande del Rey; ni un murmullo de protesta, ni un reproche. Ayer, una ciudad de treinta mil habitantes recibía la orden de dejar sus casas blancas, sus templos, sus plazas seculares, donde la vida corría industriosa y buena. Los treinta mil habitantes, mujeres, niños, viejos, se lanzan á la noche para buscar un asilo incierto en una ciudad vecina, amenazada como lo estuvo la suya, y que mañana tendrá que abandonar sin saber adónde dirigirse; porque la patria es tan pequeña que se llega pronto á los límites de su territorio y ya no queda más espacio. No importa. Se obedece en silencio; todos aprueban y obedecen al Soberano.

El Rey ha hecho lo que debía hacer, ha hecho lo que todos habrían hecho, y si todos sufren lo que ningún pueblo ha sufrido desde las feroces invasiones de los primeros siglos, saben que el Rey sufre más que todos, porque él tiene eco todos los dolores, aumentados. Los belgas ni siquiera conciben la idea de que se había podido obrar de otro modo, de que se hubiesen podido salvar sacrificando el honor. No esquivan el día en que debe cumplirse el destino; ese día, con todas sus terribles consecuencias, les parece inevitable, como una fuerza de la naturaleza contra la cual es inútil luchar.

Hay en esto un ejemplo de heroísmo colectivo ingenuo y casi inconsciente, que iguala y sobrepasa en ciertos momentos á todo cuanto tenemos de más grande en la Historia y en la leyenda, porque entre los grandes mártires no se encontraría una manera de morir por una idea más hermosa y magníficamente. Por otra parte, si entre la angustia en que vivimos fuese permitido hablar de otra cosa que no fuera de luto y de lágrimas, se encontraría un magnífico ejemplo en el espectáculo del inesperado heroísmo que nos rodea por todas partes. Se puede afirmar que en ningún tiempo, hasta donde puede llegar la memoria de los hombres, no se ha hecho el sacrificio de la vida con tanto ardor, con tanta abnegación, con semejante entusiasmo, y

que las virtudes morales que hasta hoy levantaron y salvaron las vanguardias de la humanidad, jamás tuvieron mayor alarde de juventud y de fuerza.»

Juicios de The Times

El redactor militar de The Times juzga de esta manera la situación en el teatro de la guerra en la Polonia rusa, y sus probables consecuencias:

«Los rusos hablan poco, pero no están inquietos por el avance alemán en su Polonia. Su deseo es presentarle batalla en el Vistula.

Entre nosotros existe todavía una idea errónea sobre las operaciones rusas. Se llega á comprender la rapidez de su movilización, porque la invasión de Galitzia y el avance en Hungría significan el recorrido de grandes distancias. Lo que no se comprende tan bien son los difíciles problemas de transporte que para ello han tenido que resolver los rusos. Sus ejércitos deben ser aprovisionados; sus columnas de municiones deben estar continuamente reforzadas, y sus heridos deben ser llevados á sus hospitales. Para lograrlo tienen pocos caminos á su disposición, especialmente ferrocarriles, y es un país difícil de atravesar.

Conviene á los rusos que los alemanes, en su precipitación por tomar la ofensiva, sean ellos quienes se carguen todos estos inconvenientes. Si la gran batalla, que debe estar ya cerca, da el triunfo á los rusos, éstos no avanzarán hacia Berlín con la velocidad de un automóvil; pero aun haciéndolo lentamente, su constancia será inagotable.

Otro error es el de creer que Alemania no sufrirá los efectos de la invasión hasta que los rusos hayan atravesado el Oder, porque la verdadera Alemania está situada al Oeste de este río. Lo cierto es que Alemania será gravemente herida por la invasión inmediatamente que los rusos pasen sus fronteras. Silesia es una de sus mayores y más ricas provincias, y Breslau es la segunda ciudad de Prusia. Las minas de carbón silesianas son las más importantes de Europa, y su pérdida constituiría un rudo golpe para Alemania. Por otra parte, dicha provincia es famosa por sus grandes industrias, y su conquista sería casi tan importante como la ocupación de las ciudades prósperas del Rin inferior.

Las propiedades de los junkers están en su mayoría situadas al Este del Oder.

La urgencia con que los Cuerpos de ejército han sido lanzados en la Prusia oriental demuestra sobradamente que los rusos pueden dañar á los junkers en el sitio más sensible sin atravesar el Oder.»

Los combates de Caballería

En «La Liberté» escribe Chantard: «Es un admirable esfuerzo el que ha realizado nuestra Caballería en el Norte, donde ella contiene los escuadrones enemigos y se opone á la marcha invasora de éstos hacia el mar.

Poco á poco nos vamos enterando de las proezas de nuestros soldados de Caballería. Yo he hablado largamente con un oficial de coraceros que, con gran sentimiento, se ha visto obligado á abandonar el frente á consecuencia de una caída del caballo.

Me ha hecho un emocionante relato de alguno de los combates diarios. «Acaso—me dijo—no comprenda bien el público esos encuentros de Caballería en el Norte de Francia. No se trata de cargas de conjunto, en que millares de hombres chocan de un modo formidable, sino pequeños combates de detalle, donde la habilidad, la estrategia y sobre todo el valor, desempeñan un gran papel.

Aquel de los dos adversarios que consiga sorprender al otro, colarse á través de sus líneas, ganar terreno sin despertar la atención del enemigo, logra una indiscutible ventaja. No es el contacto propiamente, sino las condiciones en que se produce lo que decide la victoria. En el «corps-á-corps», nosotros llevamos casi siempre la ventaja, á pesar de la desproporción con que los jefes alemanes hacen morir á sus soldados.

La región en que batallamos no es propicia á choques de gran importancia. Puedo decir que la Caballería de los aliados ha cumplido con creces la misión que se le confiara.

Debía cortar el paso á las fuerzas de Caballería alemana, que intentaban desbordar el ala izquierda francesa.

Pero ha hecho más. Ella las ha rechazado y las ha perseguido además con encarnamiento, ganando terreno cada día.

Los episodios abundan. Elegiré dos al azar. Un regimiento se encontraba en la orilla derecha del Lys, cerca de una aldea cuyo nombre no puedo precisar.

Sus tentativas para franquear el río habían resultado infructuosas, porque el enemigo había saltado todos los puentes y, además, había colocado en la orilla opuesta ametralladoras en todas aquellas partes donde el Lys podía vadearse.

A media noche un brigada reservista se ofreció al coronel para atravesar el Lys á nado por un sitio en que la profundidad del río pareció á los alemanes un obstáculo insuperable, y luego establecer en la otra orilla las bases necesarias para un paso rápido.

Salió airoso en su audaz empeño, y, con la ayuda de otros cuatro soldados que imitaron su ejemplo, instaló unos cables que permitieron á los pontoneros franceses construir una pasarela. Una hora después, todo el regimiento había franqueado el Lys.

He aquí el otro episodio. Pasó en X..., entre La Bassée y Estaires. Al alba nos avisaron que un regimiento de ulanos, aprovechándose de una espesa niebla, había conseguido durante la noche llegar á la aldea de Z...

A las siete se dió orden á mi escuadrón de practicar un reconocimiento en esa dirección, y si se encontraba oportunidad, atacar al enemigo.

En seguida partimos, y una media hora más tarde nos encontramos á trescientos metros de la aldea. En el curso de la marcha no encontramos ninguna patrulla. Continuaba la niebla sobre el campo, la cual, á su vez, nos iba á servir á nosotros.

Un cabo y cuatro soldados avanzan, regresando al poco tiempo. No nos habían engañado. El regimiento de ulanos está en el interior de la aldea. Los soldados acampan en las plazas públicas y en las casas. Descansan. Es el momento de actuar. Avanzamos lentamente hasta las primeras casas de la aldea. En ese instante, una patrulla aparece en medio de la niebla. Desde que nos divisó intentó volver grupas, para dar el alerta; pero rápidamente la envolvimos, y se rinde.

Al acercarnos á la iglesia, percibimos un rumor lejano de voces.

Iniciamos una carga. Soltamos los caballos al galope, cayendo sobre los ulanos, sorprendidos por este inesperado ataque. El combate fué breve. En pocos minutos batallamos con éxito. Por el suelo yacían numerosos cadáveres de enemigos. Muchos se entregan sin resistencia, y los otros huyen á la desbandada.

A las ocho regresamos á nuestro campamento con 250 prisioneros. Ochenta coraceros franceses habían derrotado á 600 ulanos.»

LA GUERRA DEL 70 DE NUESTRA COLECCION

20 de octubre de 1870.

TOURS, 19 (9,15 noche). Una circular al Cuerpo diplomático, suscrita por el Sr. Chandoldy, fechada el 14, contestando al Memorandum prusiano del 10 de octubre, rechaza la responsabilidad sobre los males de la guerra con la continuación de la lucha, desmiente las aseveraciones del Memorandum relativas á la situación de París, y concluye declarando que Francia desea la paz, pero una paz duradera.

Un despacho de Carlsruhe, fechado el 14, dice que el bombardeo de Neufbrissac era inminente, habiendo llegado ya al sitio piezas de grueso calibre de Estrasburgo.

Un diario republicano federal dice que el conde de Keratry manifestó ayer sus grandes esperanzas de que París no será tomado, porque cuenta con víveres suficientes, 6.000 cañones y 500.000 hombres armados.

Cada vez es más reducido el terreno de que pueden disponer los habitantes de París; desde hoy no se permite ya ir á la isla de San Dionisio.

En algunos de los puntos inmediatos á las líneas francesas, delante de París, los prusianos han sido reemplazados por wurtembergueses y bávaros.

Seguen escaseando los víveres, y esta escasez empieza á atormentar á las clases menesterosas; los enemigos lo saben, y existen motivos fundados para creer que el Rey Guillermo fla ahora más su victoria al hambre que al fuego de sus cañones.

Hoy recibimos noticias directas de París hasta el 3 del actual.

—Los miembros del Gobierno provisional habían fijado su sueldo en 1.000 francos mensuales.

—Durante los días 3 y 4 estuvo preparado un globo para sacar correspondencia de París; pero la falta absoluta de aire hizo imposible su salida.

—Para evitar los funestos efectos de las inundaciones precipitadas, se han establecido en las fortificaciones unas casillas de madera, donde se depositan por cierto tiempo los cadáveres recogidos en los campos de batalla.

—El estado sanitario de París dejaba bastante que desear. Las viruelas y el tifus causaban muchas víctimas.

Con el título de Centuria de edificios se ha formado en París una legión de albañiles, carpinteros, etc., cuya misión consiste en acudir á los incendios causados por las bombas de los alemanes y á la construcción de barricadas.

LONDRES, 19 (9 noche). El ministro de España al de Estado:

«Corren aquí rumores de que la paz está estipulada, si bien nada lo confirma en las regiones oficiales.

No se dice con quién se ha hecho la estipulación, si con el Emperador, Bazainé ó el Gobierno provisional; pero se supone aceptada por los dos partidos en Francia.

La Bolsa, en alza.»

El 5, de madrugada, atacaron los alemanes las avanzadas francesas en Molineux (París); pero recibidos con un fuego muy violento, tuvieron que retirarse.

Atribúyese al conde de Keratry la aseerción de que París puede resistir un año á los prusianos.

TOURS, 20.—ROEROY, 19 (por la noche). El globo La República Universal ha llegado á Lonny, conduciendo al Sr. Antonino Dubost, delegado del prefecto de Policía, encargado de una misión para el Gobierno de Tours.

Con referencia á las noticias de este globo, sábase que en la noche anterior los prusianos atacaron el redueto de los Altos Brezos, cerca de Bietre, siendo rechazados después de dos combates de tres horas cada uno.

En Madrid

Noticias é impresiones

Nuestro ministro en Bruselas hace resaltar el brillante comportamiento de nuestro cónsul en Amberes, único diplomático que allí quedó, siendo testigo de la rendición de la plaza.

Será objeto de una recompensa especial.

Está confirmado que durante un encuentro librado cerca de la frontera suiza, entre alemanes y aliados, cayeron algunas granadas alemanas en territorio suizo, dando lugar esto á que se supusiera que los germanos, con el fin de atacar Belfort, iban á violar la neutralidad de aquella nación; pero dichos temo-

res han desaparecido, en vista de las excusas presentadas por el ministro alemán.

Nota oficial

El jefe de la oficina de Contabilidad de Saint Gaudens (Francia) contesta con fecha 7 del actual á Juana Zamora, residente en Madrid, la cual ha pedido noticias del soldado Pedro Pac, del 83 regimiento de Infantería de línea, que dicho individuo no figura en la lista de muertos ni de heridos, y que se presume goza de buena salud.

Como con el apellido Zamora y el nombre Juana constan en el índice de habitantes seis personas, y no se puede determinar cuál de entre ellas sea la peticionaria de aquellas noticias, por no expresar el domicilio quien las facilita, se ruega á la Prensa la publicidad de las mismas.

Repatriados

Han salido para Zaragoza, Málaga, Barcelona, Córdoba, Sevilla y Cartagena catorce repatriados, siendo socorridos como de costumbre por el Ayuntamiento.

En la Embajada británica

Comunicado del «Foreign Office»: «Según comunicado del mariscal de campo, sir John French, de fecha de 18 de octubre, las tropas británicas han hecho un gran avance.

Durante los combates de estos últimos días en el área Norte, los aliados han hecho retroceder al enemigo más de treinta millas.»

Nota de la Embajada de Alemania

Otra vez una nota de la Embajada de Francia obliga á la Embajada imperial á continuar esta guerra periodística, que ella estima, sin embargo, tan infructuosa como fuera de lugar en una época en la cual los destinos de Europa están decidiéndose en los campos de batalla. Por consiguiente, la Embajada imperial se limita á hacer constar, con referencia á la nota francesa, que tanto sus publicaciones sobre el empleo de la catedral de Reims para fines militares del adversario, como sobre la no existencia de la orden del día del general Stenger, están basadas en afirmaciones concretas y comunicaciones oficiales del Gobierno imperial y del gran cuartel general.

Ahora hay que dejar el asunto al libre juicio del público español, el cual, según las experiencias hechas hasta hoy, sabrá si le conviene tener más fe en las explicaciones de Alemania ó en las de sus adversarios.

Información oficial

Del gran cuartel general comunican con fecha del 17 de octubre:

«Bélgica.—En Brujas y Ostende se ha hecho un importante botín de material de guerra, sobre todo muchísimos fusiles de Infantería, gran cantidad de munición y 200 máquinas de ferrocarril en buen estado.

Oeste.—Del teatro de la guerra de Francia no se anuncia ningún hecho de importancia.

Este.—El número de prisioneros hechos en Schirwind resulta ser ahora de 4.000, y, además, se ha tomado al enemigo gran número de cañones.

Octubre, 18.—En los alrededores de Lyk las tropas alemanas han hecho nuevos avances.

Los combates al Sur de Varsovia continúan sin interrupción.»

En la Embajada de Austria-Hungría

Nota oficial

Refiriéndose á la nota de la Embajada francesa publicada en la Prensa de hoy, la Embajada de Austria-Hungría hace constar lo que sigue:

«La Embajada austróhúngara no ha tenido ocasión hasta ahora de ocuparse de ninguna comunicación de la Embajada francesa, y, por consiguiente, esta última carece de todo motivo de queja respecto á la Embajada de Austria-Hungría.

Sólo una vez la Embajada austróhúngara ha salido de su actitud reservada; pero haciéndolo entonces con gran energía: cuando la Embajada inglesa publicó una nota rusa apócrifa, según la cual, todo el ejército austróhúngaro había quedado aniquilado, con la pérdida total de su material de guerra.

La falsedad de esta noticia se desprende del hecho de que el ejército austróhúngaro, en unión de las fuerzas alemanas, operando en la Polonia rusa, ha emprendido el 1.º de octubre una enérgica ofensiva y ha derrotado á los rusos en varios encuentros, socorriendo á la plaza de Przemysl y obligando al ejército ruso á la táctica defensiva.

La victoriosa ofensiva austríaca está haciendo progresos; las fuerzas rusas han sido empujadas á la orilla derecha del San.

Los días 8 y 9 de octubre, tres Cuerpos de ejército ruso trataron, en las cercanías de Lancut y Dynow, de impedir el socorro de Przemysl, pero fueron rechazados con grandes pérdidas.

Los esfuerzos desesperados de los rusos de tomar la plaza de Przemysl, en un violento asalto, quedaron sin resultado, y ocasionaron al enemigo inmensas bajas.

El día 10 de octubre, la Caballería austríaca llegó frente á Przemysl, y encontró el lado Oeste de la plaza completamente abandonado por el enemigo.

El día 11 las primeras fuerzas de Infantería entraron en el territorio fortificado.

Las fuerzas austríacas que desde Hungría han pasado por los Cárpatos, están ya en Galitzia del Este, en la llanura del Dniéster.»

De la Legación belga

Se nos ruega la publicación de la siguiente nota:

«El Gobierno belga pone en conocimiento de las Potencias firmantes de la Convención de La Haya los hechos que á continuación se exponen, y que vienen á constituir por parte de las autoridades militares alemanas una violación de los Convenios firmados el 18 de octubre de 1907 por el Gobierno alemán.

La Comisión de investigación que actuaba en Amberes se ha incautado en diversas ocasiones de certificados médicos, en los que se

hace constar que las heridas de los soldados belgas fueron causadas por balas del tipo llamado dum-dum.

Proyectiles de ese tipo se han encontrado en las líneas alemanas del campo de batalla de Werchter.

Los informes de la Comisión han llamado ya la atención sobre esas comprobaciones.

Un hecho más grave acaba de señalarse: El ministro de la Guerra ha remitido a la Comisión una caja de cartuchos, conteniendo una serie de balas dum-dum, entre otras balas del tipo normal. Los cartuchos han sido cogidos al Oberleutnant, hanovriero, von Hadeln, hecho prisionero por las tropas belgas en Ninore el 24 de septiembre último.

Los cartuchos han sido sometidos por la Comisión a la inspección de un perito armero de Amberes, quien ha hecho el informe siguiente: «La caja de etiqueta verde que ustedes me han presentado (20 Patronen, n.º 403, fur die Mauser Selbstlade Pistole, cal. 7,33. Deutsche Waffe mit Munition fabriken Karlsriche) debía contener cartuchos corrientes; pero contenía además un cargador de balas explosivas dum-dum, sacadas de cajas especiales de etiqueta amarilla. Estas balas son hechas explosivas en su fabricación; es de todo punto imposible el convertirlas en explosivas a mano.»

El Gobierno belga protesta vivamente ante las Potencias firmantes de las Convenciones de La Haya contra el empleo de semejantes cartuchos.

ACABA de regresar de su viaje a París uno de los socios de la Casa MARURI HERAS y COMP.ª (Preciados, 14), habiendo adquirido los más recientes modelos en ropa blanca, confecciones y sombreros para niños, é invitan a su distinguida clientela visite su Exposición.

En provincias

En Barcelona

Noticias de origen alemán.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) En el Consulado alemán nos han facilitado las siguientes noticias:

Rotterdam. La batalla entablada en la línea de Stary-Sampoux é Idrykar y en el San, como también las operaciones hacia el Dniester, progresan favorablemente para los alemanes.

Informes de madrugada

Noticias é impresiones

Noticias de Francia y Viena.—Son los del Canadá.—La actitud de Italia.—España no ha recibido indicaciones de ninguna nación beligerante.

Eran anoche bien escasas las impresiones que se tenían del curso de la campaña.

De Francia puede decirse que no había, en realidad, ninguna, subsistiendo las impresiones favorables de por la mañana, acerca de la situación de los aliados.

De Viena siguen los informes que de allí se reciben acogiendo hechos favorables para los aliados, calificativo que allí se aplica a los alemanes y austro-húngaros.

Se habla de un nuevo hecho de armas bastante importante en Polonia, del que se afirma que ha sido una victoria para los alemanes y austriacos, los cuales llegan a hacer ascender a 15.000 el número de rusos que en esa gran batalla han hecho prisioneros.

Como los telegramas particulares hablan del desembarco en Dunkerque de un Cuerpo de ejército inglés, no creamos ocioso consignar en esta sección que el hecho es completamente cierto y que se trata del desembarco de la expedición enviada por el Canadá.

No sabemos qué base podrán tener; pero es lo cierto que en las últimas veinticuatro horas, las impresiones que se tienen acerca de la actitud de Italia alejan por el momento todo temor de que dicha nación pudiera abandonar la línea de conducta que hasta aquí viene observando.

Se acentúa la firmeza de que Italia no piensa modificar en lo más mínimo su conducta respecto al conflicto internacional, estando decidida a seguir manteniendo la neutralidad más absoluta.

Y aunque en esta sección acogemos por lo general impresiones del Exterior, no estará de más que nos refiramos á hechos y actitudes relacionados con la política de España en lo tocante al problema europeo.

Viene de algún tiempo á esta parte sacándose partido de supuestas indicaciones hechas por Gobiernos extranjeros al nuestro, y hasta diríase que se trata de explotárselas desde el momento en que, apoyándose en hechos completamente falsos, se crean ambientes tendenciosos.

Es un hecho, que á diario se habla entre políticos—muy á menudo, en tonos misteriosos—de excitaciones, de requerimientos imperiosos, que se supone hechos al Gobierno de España para que abandone la neutralidad, llegándose á asegurar que se ha buscado en nosotros un apoyo, más que moral y platónico, material, consistente en facilitar hombres para la lucha.

No tendría importancia alguna esto que apuntamos si se tratara de conversaciones callejeras; pero la tiene en verdad, triste es confesarlo, por haber salido de labios de personas en quienes no es perdonable semejante afirmación, cuando no pueden tener la certeza de ella, y cuando—como en esta ocasión ocurre—se refieren á hechos completamente falsos.

Ninguna nación beligerante se ha permitido, ni directa, ni indirecta, ni embosadamente, hacer, no ya indicaciones, sino ni aun la

En el Norte de Vyszehou, los rusos fueron también atacados y derrotados.

Cerca de Rinovako, los austriacos persiguen al enemigo.

Al Norte de Przemysl, los austriacos han pasado el San y se encuentran en el lado derecho de este río.

En esta ofensiva no se puede precisar el número de prisioneros rusos, aunque, según noticias de hoy, éstos ascienden ya á más de 15.000.

Rotterdam. El cuartel general comunica lo siguiente:

El día 18 transcurrió tranquilo. En el campo de batalla del Oeste la situación no ha variado.

En el campo de batalla del Este, los alemanes avanzan desde Lyck.

Las batallas cerca del Sur de Varsovia continúan todavía.

En favor de la paz.

Resultó muy solemne el oficio divino celebrado en la iglesia de la Merced para obtener éxito con el mensaje de la paz que se propone enviar á S. M. una Junta organizada con dicho objeto.

La concurrencia fué numerosa y distinguida. La nota saliente fué el sermón pronunciado por el canónigo de la catedral de Vich, doctor Collell.

Dijo este señor que la guerra actual no es, como se dice, un conflicto europeo, sino una conflagración mundial y la bancarrota de la civilización.

Después de tantos trabajos hechos para la paz perpetua, y después de las amenazas de los partidos extremos de no cooperar á la guerra internacional, ha estallado ésta, contra lo que se decía, y abarca á todo el mundo.

Hizo discretísimas alusiones á los que quieren romper la neutralidad.

Dió á conocer el decreto del Presidente de la República de los Estados Unidos en favor del restablecimiento de la paz, decreto que coincide con la encíclica de Su Santidad Benedicto XV sobre la paz, que se publicó el mismo día.

Terminó su notable sermón diciendo que en Barcelona se ha constituido un Comité de la paz, que acude al jefe de la nación española para que intervenga cerca de las naciones beligerantes en favor de la paz, y antes quiere poner el mensaje á los pies de la Virgen de las Mercedes para que su ayuda le preste eficacia.

Al terminar su sermón el doctor Collell fué felicidísimo.

más leve insinuación en el sentido de inclinar á la nación española hacia su causa, y de todas las que en lucha están, ya nuestro Gobierno aquí, de labios de su representante, como nuestro representante en el Extranjero cerca de los diferentes Gobiernos, sólo ha escuchado frases de sincero respeto para la actitud en que España se ha colocado, y de un gran reconocimiento á la lealtad que en la observancia de esa actitud guarda el Gobierno español á todas las naciones empeñadas en la lucha.

Y si ha habido alguna nación que se ha excusado en acentuar la expresión de su reconocimiento y las muestras de aprobación de la neutralidad española, esa es precisamente Inglaterra, á la que sin duda aluden las personas que *sotto voce* hablan de los supuestos requerimientos.

Junta de iniciativas

La Junta de iniciativas ha continuado en la sesión de ayer el estudio de varias peticiones, habiendo formulado al Gobierno propuestas sobre rebajas de tarifas ferroviarias para los artículos de la industria de cerámica de Manises, y respecto de las facilidades que solicitan estos industriales para el reembolso de sus mercancías; para que se haga extensivo á Barcelona y á un puerto del Norte ó Noroeste de España la autorización para establecer un depósito franco, que fué concedido á Cádiz; para que por el Gobierno se dé á los viajeros de comercio ventajas y auxilios cuando se dirijan al Extranjero en representación de comerciantes y exportadores, con objeto de facilitar las relaciones comerciales de nuestro país; para que se favorezca el cultivo del lino en España; para que se supriman los arbitrios locales en las plazas de Ceuta y Melilla; para que se reduzcan temporalmente los derechos de importación de las lanas peinadas que no se producen en España, y, finalmente, otra reiterando una propuesta anterior dirigida al Gobierno para facilitar los giros con el Extranjero.

La repatriación

El ministro de la Gobernación ha dirigido una circular á los gobernadores pidiéndoles datos exactos de los españoles repatriados con motivo de la guerra europea. Algunas de dichas autoridades han empezado á contestar á dicha circular. Desde el día 20 de julio entraron en España: por Málaga, 88; Castellón, 169; Gerona, 3.135; Almería, 4.207; Algeciras, 609; San Sebastián, 18.254.

Noticias de Gibraltar

La intervención de Turquía. ALGECIRAS. (Lunes, noche.) Cuantas noticias llegan á Gibraltar, procedentes de Londres, referentes á la actitud de Turquía, reflejan el convencimiento del Gobierno inglés de que aquella nación romperá la neutralidad y entrará en la lucha al lado de Alemania. Se dice que el representante de Inglaterra en Constantinopla ha protestado enérgicamente ante el Gobierno turco por lo ocurrido con los cruceros alemanes *Goeben* y *Breslau*, que declaró Turquía haberlos adquirido, y que recientemente han roto la neutralidad en favor de Alemania al hostilizar á los buques de Rusia en el Mar Negro.

Como anuncio cierto se da el que Portugal intervendrá en la lucha al mismo tiempo que lo haga Turquía.

Lo que dice un combatiente.

Un conocido banquero de Gibraltar ha recibido carta de su hijo, que pertenece al Ejército inglés y está en la campaña, sobre la que hace curiosas manifestaciones.

Dice que la Artillería alemana es excelente y son certeros sus disparos; pero, en cambio, la Infantería es deficiente en instrucción y en disciplina, como lo prueba que en cuantos ataques pretendieron vencer al ejército aliado, aun luchando siete contra uno, fueron rechazados.

Añade que se nota desde el principio de la guerra el deseo de los alemanes de combatir cuerpo á cuerpo con el ejército inglés, mostrando en esto la mayor tenacidad.

Da cuenta de la notable organización del ejército inglés, que permite sean cubiertas en seguida cuantas bajas sufre en los combates.

Buque cañoneado.

Se decía en Gibraltar que anoche, frente á Trafalgar, fué cañoneado un buque que no obedeció las señales para que se detuviera que le hizo un crucero inglés.

El buque siguió navegando perseguido por el crucero, ignorándose si éste logró al fin apresarle.

Se supone que el buque perseguido es de los que figuran en la lista que posee el Gobierno inglés como dedicados al abastecimiento de los transatlánticos alemanes armados en corso.

Entusiasmo en Gibraltar.

Las noticias de las batallas sobre el Aisne, y especialmente del combate de Premilles, favorables á los aliados, producen en Gibraltar gran entusiasmo, y con confianza son esperados grandes acontecimientos en la presente semana.

Circula el rumor de que un fuerte ejército inglés desembarcará en la costa alemana, con propósito de apoderarse de importantes territorios.

Actividad en el arsenal.

En los departamentos oficiales de Gibraltar se sigue trabajando con gran actividad.

Se trabaja día y noche en el arsenal reparando los buques de guerra.

También se están acumulando enormes cantidades de provisiones de boca y guerra.

En Cádiz

Llegada de repatriados.

CADIZ. (Lunes, noche.) Procedente de la Argentina, Brasil y Canarias llegó el vapor *Cádiz*, de la Compañía de Pinillos.

Vienen á bordo muchos repatriados.

Al llegar á Las Palmas se rompió el palo mayor del trinquete mastilero, cayendo á cubierta y matando á la niña Andrea Guerrero Sánchez, que se dirigía á Guadalupe.

La Casa armadora socorrió á los padres de la niña, que regresan en la mayor miseria.

La crisis portuguesa

¿Freire de Andrade?

BADAJOS. (Lunes, noche.) Como se había anunciado hace días, el Parlamento portugués va á reanudar sus sesiones el jueves próximo.

En la primera sesión se examinará la petición dirigida al Gobierno por el de la Gran Bretaña para que Portugal vaya en su auxilio, mandando fuerzas al teatro de la guerra.

Al mismo tiempo se decidirá de la suerte del Gabinete Bernardino, pues se ha de formar un Gobierno donde tengan representación todos los partidos políticos.

La crisis empezará el jueves ó el viernes. Se asegura que el nuevo Gobierno será presidido por el Sr. Freire de Andrade.

Los ingenieros ingleses

Reparación de un puente.

PARIS. 19. En Amiens los ingenieros militares ingleses han reparado un puente de ferrocarril que había sido destruido por los alemanes.

Ha causado admiración la rapidez y la perfección con que la obra ha sido realizada.

Rusos y musulmanes

Estos ofrecen dinero.

PETROGRADO. 19. Los rusos están en posesión de las líneas telegráficas de Revel. Los musulmanes residentes en Rusia han expresado al Gobierno sus simpatías y han ofrecido dinero para contribuir á la creación de hospitales.

Muchos heridos han sido alojados en casas particulares.

Dos regimientos destruidos

Por querer pasar el Vistula.

PETROGRADO. 19. Los alemanes han sufrido ya numerosos descalabros por pretender avanzar en la región del Vistula.

En una de sus tentativas quedaron completamente aniquilados dos regimientos alemanes.

Noticias serbias

No hay tales motines.

NICH. 19. Son muy exageradas las cifras que atribuyen á las pérdidas del ejército serbio las noticias austriacas.

Algunas de éstas aseguran que en las filas serbias han ocurrido serios motines. La noticia es completamente falsa.

El sucesor de San Giuliano

Lo que se dice.

LONDRES. 19. Se asegura aquí que es muy probable que el sucesor del marqués de San Giuliano en la cartera de Negocios extranjeros de Italia sea el Sr. Imperiali.

Este es el actual embajador de Italia en Londres.

Huelga de españoles

En los muelles de Burdeos.

BURDEOS. 19. En los muelles se han declarado en huelga los descargadores españoles.

La causa es haber sido denegada una petición de aumento en los jornales.

Los periódicos, al dar cuenta de este conflicto, advierten á los huelguistas que tengan mucho cuidado en no provocar desórdenes en las actuales circunstancias.

Consejo de ministros

Sin importancia.

BURDEOS. 19. Como todos los días, se ha reunido el Consejo de ministros.

Presidió M. Poincaré.

Los reunidos cambiaron impresiones acerca de la marcha de los actuales acontecimientos.

Los alemanes en el Norte

Por qué ocuparon Lille.

PARIS. 19. Un testigo presencial de las últimas operaciones realizadas por los alemanes en Bélgica dice que los germanos ocuparon Amberes pensando imprimir á su plan una dirección completamente distinta de la que forzosamente han tomado después.

El ala derecha alemana lanzó sus fuerzas de Caballería por la región del Somme para impedir la unión de los fugitivos belgas con los aliados.

Pero esta unión se estableció, y los alemanes, que no contaban con ella, se encontraron seriamente amenazados por aquella parte, y tuvieron que retirarse hacia Armentieres y Roubaix.

Entonces fué cuando, encontrándose en Lille, ocuparon aquella plaza; pero sin que en sus proyectos figurara anteriormente dicha operación.

Las fuerzas de Inglaterra

Como los Estados Unidos.

LONDRES. 19. Dijo «La Gaceta de Francofort» que Inglaterra solamente podía disponer, á costa de grandes esfuerzos, de 600.000 hombres.

A esto contesta hoy el «Times» diciendo que Inglaterra tiene ya sobre las armas 1.200.000 hombres, número que va aumentando de un modo tan extraordinario con los alistamientos de voluntarios, que ha habido que poner trabas para su inscripción.

«Inglaterra—agrega—es como los Estados Unidos.

»En tiempo de paz no quiere tener grandes ejércitos; pero el día en que la guerra le ha sido declarada, pone sobre las armas un número grande de soldados, que, á medida que pasan los días, va aumentando progresivamente.

Los austriacos rechazados

En el Drina.

NISH. 19. Los austriacos renovaron un ataque contra el monte Goutchevo.

Fueron rechazados en un frente de un kilómetro, y dejaron 800 cadáveres sobre el campo de batalla.

Un ataque de los serbios sobre el Drina obtuvo el éxito más completo.

Nota oficial rusa

Significa la lucha.

PETROGRADO. 19. (Oficial.) Hemos obtenido éxitos parciales en el curso de los encarnizados combates en la región de Varsovia y al Sur de Przemysl.

Almirante aclamado

LISBOA. 19. El día 18 estuvieron en Funchal (Isla Madera) los cruceros *Argonaut* y *Vindicta*.

El almirante Robeck visitó al gobernador civil, siendo aclamado por el pueblo con gran entusiasmo.

Crucero japonés á pique

Por chocar con una mina.

LONDRES. 19. (Oficial.) El crucero japonés *Thok-Chio* ha chocado con una mina cerca de Kiao-Techo y se ha ido á pique.

Un oficial y nueve marineros han perecido ahogados.

En la Galitzia

El sitio de Przemysl.

PETROGRADO. 19. Los combates en la Galitzia occidental se desarrollan sin descanso.

La artillería truená sin interrupción á lo largo del río San, donde todos los intentos austriacos por pasar el río fracasan lastimosamente.

Después de cada intento, el río San acarrea hacia el Vistula millares de cadáveres.

El Estado Mayor alemán dirige todos los combates en la Galitzia, así como la defensa de Przemysl, donde la lucha sigue siempre tan encarnizada, porque dicha plaza fuerte está abundantemente provisionada de municiones y se defiende enérgicamente; pero los rusos aprietan inexorablemente el cerco de hierro.

Buque alemán capturado

El «Comot».

LONDRES. 19. Comunicado oficial del Almirantazgo. El día 9 el buque australiano *Nusa* salió en busca del buque auxiliar alemán *Comot*, en aguas de Nueva Guinea.

El *Comot* fué apresado con toda su instalación de telegrafía sin hilos, el capitán, cuatro oficiales y 52 tripulantes.

El *Comot* está ahora afectado al servicio de la marina australiana.

Los aeroplanos en París

Contra los alemanes.

PARIS. 19. A pesar de la niebla, de la lluvia y del granizo en las esferas aéreas, nuestros aviadores han volado sobre París y su periferia durante todo el día de ayer.

Un avión alemán, señalado desde Compiègne, dirigiéndose sobre París, tuvo que retroceder.

Dichos reconocimientos de nuestros aviadores continúan sin descanso.

¿Era el Rey Alberto?

Vestido de soldado.

AMBERES. 19. Corre de boca en boca el siguiente relato, que aquí se admite como verídico:

Durante el ataque de los alemanes á uno de los fuertes de Amberes, el comandante de la fortaleza se obstinaba en que los proyectiles de los cañones no llegaban á Sempt, tres kilómetros más allá de donde se hacía la puntería, y punto precisamente en que se hallaban

las gruesas baterías germanas.

Por fin, uno de los artilleros se decidió á preguntar:

—¿Mi comandante, ¿por qué no quiere usted que apuntemos á Sempt?

—Porque no llega allá el proyectil—contestó el comandante.

—¿Está usted en un error—replicó el soldado—el Rey se lo va á usted á demostrar.

Y, en efecto, aquel soldado, que era el Rey Alberto, colocó el cañón de otra manera y la bala llegó á Sempt.

El Cuartel general alemán

En Mezieres.

LA HAYA. 19. Según la Prensa alemana parece que el gran Cuartel alemán estaba últimamente en Mezieres (Ardenas).

Prisioneros alemanes

En El Havre.

EL HAVRE. 19. Ha llegado un número so copioso de prisioneros alemanes. Custodiados vienen soldados ingleses. Los prisioneros serán trasladados á Inglaterra.

Plataformas en Edimburgo

La previsión de los alemanes.

LONDRES. 19. Algunas fuerzas inglesas han ocupado en Edimburgo una fábrica alemana, de la que se sospechaba, por su construcción especial, que había sido fabricada para servir como plataforma á los cañones alemanes si llegase el caso.

Efectivamente: sus muros y su techumbre eran de cemento armado y de un espesor extraordinario.

Desde la mencionada fábrica podía verse perfectamente, no sólo Edimburgo sino Rosyth.

El Príncipe Oscar

Segue grave.

LONDRES. 19. Noticias de Amsterdam afirman que el Príncipe Oscar, hijo del Kaiser, continúa enfermo de gravedad. Padece una importante lesión cardíaca.

Los voluntarios italianos

Una petición á su Gobierno.

MARSELLA. 19. Los voluntarios italianos han celebrado un mitin.

Todos los oradores hablaron en tonos fogosos enalteciendo á Francia é Inglaterra.

Acordaron telegrafiar al Gobierno de su país rogándole que intervenga en favor de los aliados.

Terminado el mitin, se trasladaron, precedidos por la bandera italiana, á su Consulado para rogar al cónsul que telegrafe al señor Salandra en el expresado sentido.

Segue la batalla

Interviene la escuadra inglesa.

BURDEOS. 19. Comunicado de las diez de la noche:

«En Bélgica los ataques de los alemanes entre Nieuport y Dixmonde han sido rechazados con la ayuda de la escuadra británica.

Entre Arras y Royes hemos obtenido ligeros progresos, habiendo llegado en algunos puntos hasta las alambradas del enemigo.

En los alrededores de Saint-Mihiel hemos ganado terreno en la orilla izquierda de Mosa.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
20 de octubre de 1864.

El martes por la noche se verificó en la quinta de la señora condesa del Montijo un banquete, dado por la ilustre madre de la Emperatriz Eugenia, para obsequiar á varios extranjeros de distinción que se encuentran en esta corte.

La elegante madame La Cat; su esposo, el alcalde de Bayona; el contraalmirante francés, M. Convent des Bois; el escritor M. Merimée y algunos individuos del Cuerpo diplomático extranjero se contaban en el número de invitados. También asistieron á la comida la baronesa de Horta, la señora Luján y la señorita doña Encarnación Gor, y los señores duque de Alba, condes de Sanafé y de Nava del Tajo, Navarro, Hellín y otros comensales de la casa.

La señora condesa hizo los honores de la casa con la exquisita atención y delicadeza que le son tan peculiares, y á las doce de la noche, después de haberse servido un espléndido té, se retiraron los concurrentes.

AL TODO DE OCASION

Máquinas de escribir visibles desde 150 pesetas. Pianos á 200 pesetas.
FUENCARRAL, 45

PARA HOY

Calendario y santoral

Martes 20 de octubre de 1914.

Sale el Sol á las 6,30.
Se pone á las 17,29.
Sale la Luna á las 8,7.
Se pone á las 17,52.

SANTORAL.—Santos Juan Cancio, presbítero, y Sindulfo, confesor; Santos Capraño, Feliciano, Artemio, Máximo, Jorge y Aurelio, mártires, y Santas Marta, Irene y Paula, vírgenes y mártires.

SAN ARTEMIO, mártir.
Fue jefe del ejército en Antioquia.
Habiendo obtenido los primeros empleos en la milicia, en tiempo de Constantino el Magno, por orden de Juliano el Apóstata, á quien había reprendido por la crueldad que usaba contra los cristianos, fué primeramente apaleado y atormentado con otras penas, y degollado por último.

TOROS Y TOREROS

La causa de una retirada.

Ayer 19 de octubre hizo un año que se retiró del toro el famoso artista Ricardo Torres (Bombita), que tantos años sostuvo su gran cartel, figurando como insustituible en cuantas corridas de fama se organizaron.

Aun dura y durará muchos años la altruista despedida del presidente de la Asociación de Toreros, saliendo de la plaza entre una atroz ovación de entusiasmo y simpatía, yendo la gente en manifestación hasta el domicilio de Ricardo, que vivía por entonces en la calle de San Marcos. Aquellas palmas con que un público numeroso y entendido despedía á una gran figura de la tauromaquia, y aquel paseo triunfal que sus compañeros le dieron por el redondel al matar el toro «Cigarrón», de García Lama, fueron para él la confirmación del mucho aprecio que los públicos le tenían y del entusiasmo que en los mismos produjeron sus grandes dotes de lidiador.

Al recordar en esta fecha su marcha, deseamos que al aficionado Ricardo Torres le vaya muy bien en su retiro, sintiendo que en el apogeo de sus facultades y con su enorme afección nos veamos privados de que su nombre, casi siempre precursor de éxito, no aparezca ya en los carteles.

Bombita se fué. Las trompetas de la fama que Joselito conseguía por los redondeles haciendo faenas colosales hicieron decir que el nuevo fenómeno le pondría en la calle al niño de Tomares. Quienes esto aseguraron estarían en la creencia de que los odios de los Gómez serían halagados, sin tener en cuenta que, contando Ricardo con un partido compacto, numeroso y entusiasta, más tenía que perjudicar esta especie á Rafael y José que no producirles beneficios, pues siempre tendrían enfrente al partido del que se marchó. Yo así lo profeticé, y el tiempo vino á darme la razón, porque cuando alguno de los hermanos consigue un éxito clamoroso y grande, hay siempre alguien de la acera de enfrente que trata de quitar mérito á lo que ejecutaron. Creyeron hacer un bien, y sólo consiguieron avivar la hoguera del rencor, echando un gran montón de leña al fuego. Cariños que matan.

Bombita se retiró por la misma causa que se fueron los grandes toreros, y por las mismas razones que se marcharon los que van ganando. Veamos cuál fué la causa de esta retirada y hagamos historia.

Mazzantini tuvo un gran cartel en todas las plazas de España, y en la ciudad del Turia, en sus famosas fiestas del mes de julio, siempre llenó un hueco en todas ó casi todas las corridas que por entonces se organizaban. Los primeros años que el diestro de Elgoibar apareció por las plazas, siempre salía muy mejorado en el reparto de las palmas y ovaciones. Aquella gallardía del gran estoqueador, unida además á ser toreros muy vistos los demás, hacía que siempre se llevara la mejor parte en la victoria. El público es así; quiere como los niños, un juguete nuevo todos los días, y por mucho bueno que hagan los toreros viejos, la novedad siempre atrae mucho, y los diestros de mucha fama que con él alternaron siempre tenían

que luchar con la novedad del torero joven.

Pasaron los años. Mazzantini siguió toreando en las ferias de Valencia, y apareció el niño de Tomares, que desde el principio se conquistó una porción de simpatías. Los valencianos aplaudían á rabiar al de Tomares, y un año volvieron á torear juntos los dos famosos artistas, siendo las ferias de entonces cuando Ricardo ganó por primera vez 5.000 pesetas cada corrida. D. Luis, toro que le juntaba la mano, volapié soberano en lo alto del morrillo y mullitas en el acto. En cambio, Ricardo, las tres primeras corridas, había dado la nota más grande de vulgaridad que nadie puede figurarse. No pudo, salvo ligeras excepciones, oír una ovación ganada á ley, únicamente las de un público que sabía lo que sabía y le dispensaba que no estuviera afortunado. En una de aquellas ovaciones, en la cuarta corrida, con que el público premiaba su trabajo, que no fué del todo lucido, Mazzantini, dolorido por las pocas palmas que conseguía, á pesar de estar muy bien en todos los toros que le correspondieron, le dijo á Ricardo:

—Muchacho, ¡qué cartel tienes aquí! Yo salgo á estocada por toro y no me aplauden. Tú estas valiente; pero no estás afortunado en estas corridas, y, sin embargo, te aplauden mucho más que á mí, que he tenido la suerte de estar mejor que tú.

—Tiene usted mucha razón, D. Luis—contestó el de Tomares.

En Valencia, durante sus años de torero, Ricardo tuvo entre aquel público tantas simpatías como Mazzantini en sus tiempos de artista. Pero éste como aquél, se gastaron, y el público se fué cansando cuando vio otra cosa más nueva.

El año 1913 se repitieron los sucesos relatados, siendo protagonistas Bombita y Joselito. Uno de los mayores éxitos que cosechó el primero peinando trenza fué las ferias valencianas. Destacó entre sus grandes faenas la muerte de un enorme miura, á quien el de Tomares muleteó de manera magistral, dándole muerte á ley y saliendo cogido y volteado de tanto ceñirse en la suerte.

El público aplaudió este rasgo de valentía y sacó en hombros hasta la fonda al gran torero. A Joselito, en cambio, no le fué propicia la suerte en estas corridas, y, sin embargo, al hacerse el paseo el día siguiente de la corrida de los miuras, última de la serie, en que tan bien había estado Ricardo y sin conseguir grandes éxitos José, mientras se cambiaba la seda por el percal, el público obligó á José á salir montera en mano á recibir una imponente ovación. A Ricardo, en cambio, le otorgaron cuatro ó cinco palmadas de simpatías.

Mientras Joselito estaba en los medios, dándose por enterado de aquella manifestación en su honor, por la mente de Bombita pasó el suceso ocurrido años atrás entre él y Mazzantini, y pensó en retirarse.

Cuando fué á su hotel, llamó á su hermano Manolo, le recordó lo ocurrido hace algunos años y le dijo que á final de temporada se retiraría del arte, no contratando más corridas, y toreando la última á beneficio de sus compañeros.

Véase, pues, cómo los públicos se cansan de los artistas; así desaparecieron los ídolos que el pueblo se complació en elevarlos, para luego complacerse en derribarlos. Tal vez le satisfaga más lo segundo que lo primero. Lo mismo sucedió á Guerrita; se repitió con Antonio Fuentes, que, malhumorado y entristecido en una corrida que mataba con Bomba y Machaco reses de Murube, exclamó al retirarse al estribo:

—¡Todos, todos contra mí!
Y entonces, al ver la actitud de un público como el de Bilbao, que nunca le regateó el aplauso, pensó el diestro de La Coronela en marcharse de las plazas.

A Bombita, pues, no le echó nadie; se marchó por las mismas causas que se fueron los grandes y por las mismas que indujeron una vez al gran Rafael Gómez (Gallo) á decir que pensaba retirarse, cuando en la plaza de Valencia fué agredido este año. Afortunadamente no fué así; pero en el transcurso de los tiempos van desfilando hacia sus cortijos todos los diestros, más ó menos fenómenos, que las multitudes derriban de sus pedestales, aunque sea en el apogeo de su gloria, como le sucedió á Ricardo, que, retirado en esta forma, queda aún más vivo su recuerdo.

P. ALVAREZ

GRAN MUNDO

Una de las distracciones mayores de este invierno, durante el cual escasearán las fiestas y recepciones, por las circunstancias que atraviesa Europa, la constituirán las funciones del teatro Real, que el 18 del mes de noviembre abrirá de nuevo sus puertas con una excelente compañía italiana, en la cual figuran artistas de gran fama y cuyos nombres se han publicado en nuestras columnas.

Es de suponer que el abono resultará brillante.

Otra noticia, que ha de agradar al elemento joven, es la inauguración de los tés de tarde en el Hotel Ritz, que tendrá lugar el próximo jueves, siendo los días señalados los jueves y domingos, en que se reunirán allí las familias aristocráticas, como en las temporadas anteriores, aprovechando la juventud tan agradable ocasión de bailar.

La duquesa de Montellano ha regresado de San Sebastián, donde ha pasado una corta temporada.

Los condes de Peñalver y la señora de Arces regresarán en breve de Biarritz.

MADRIZZY

Agua de Solares

Termina con los catarras gastro-intestinales.

CASA REAL

Su Majestad el Rey ha recibido en audiencia al duque de Vistahermosa y á los militares siguientes: generales Bazán, Saenz Buruaga y Amado; coronel Aubaredé, teniente coronel Alemany, subinspector de segunda de Sanidad, Masferrí; comandantes Alvarez Hernández, Linares, Elizalde y Palacios; capitanes Oteiza y De Miguel; oficial primero de Intendencia, Lanzarote, y primer teniente Alvarez Samper.

Ofrejó sus respetos á la Reina doña María Cristina el ministro de Portugal, Sr. Vasconcelos.

La Real Federación española de foot-ball, cuyos elementos se hallaban discordes y en profundas discrepancias, ha llegado á la más completa unión, gracias á los buenos oficios de su presidente, D. Francisco García Molinas.

Para celebrar esa unión se ha organizado para el día 24, á las tres y media de la tarde un gran partido, tomando parte los cuatro equipos que constituyen la Federación.

Para este partido servirán de premio dos copas regaladas por el Sr. García Molinas.

Se verificará en el «Madrid Foot-Ball», y los ingresos quedarán á beneficio de la Federación.

Están invitados los Infantes D. Carlos y D. Alfonso, y el marqués de la Torreçilla ha aceptado el encargo de invitar al Monarca en nombre de la Federación.

El alcalde de Madrid, Sr. Prast, ha ofrecido sus respetos á S. M. la Reina doña María Cristina.

La augusta señora le evocó el recuerdo de su padre, figura de verdadero relieve en Madrid, y habló de diversos asuntos que afectan á la capital de la Monarquía.

Preguntó al alcalde qué había sido de la antigua Puerta de San Vicente, y como lo ignorara el Sr. Prast, la Reina doña María Cristina le dijo que parte se halla en la Casa de Fieras y no pocos sillares en un solar contiguo á la Cárcel Modelo. El alcalde se propone desde luego que dicha Puerta de San Vicente quede reconstituida y emplazada en lugar apropiado al caso.

Su Majestad la Reina Doña Victoria no dió su acostumbrado paseo matinal en automóvil. Continúa sin novedad.

Algunos palatinos esperan el alumbramiento para el 23 ó 24 del presente mes.

CAMPAÑA SANITARIA

Madrid, foco de epidemias

No pasa día sin que recibamos media docena de autobombas, en los cuales el doctor Taló el licenciado Cual cantan las excelencias de los servicios sanitarios de la Provincia ó del Municipio.

A la misma hora en que esos doctores ó licenciados se autobomban, Madrid padece una nueva epidemia: viruela, tífus, escarlatina, difteria, etc., etc., son el comentario doloroso con que la triste realidad replica á los autobombos.

Nosotros estamos dispuestos á no publicar nunca, jamás, autobombos de esa especie, y á declarar de una vez para siempre que no creemos una sola palabra de lo que dicen mientras Madrid, para vergüenza de España, sea foco de epidemias.

Más obras y menos palabras.

LOS REFORMISTAS

Nota oficiosa.

De la reunión celebrada ayer tarde por los reformistas se facilitó la siguiente nota: «La reunión del directorio del partido reformista comenzó á las seis de la tarde y terminó á las nueve de la noche.

Asistieron los Sres. Alvarez (D. Melquiades), Azcarate, Zulueta, Ortega Gasset, Miró, Araña, Corugedo, Simarro, Zancada, Caballé y otros.

Comenzaron los reunidos por tratar de asuntos de orden interior del partido.

Después se trató extensamente de la situación que se ha creado en España por la guerra europea, estudiándose soluciones para resolver todos los problemas.

Intervinieron en la discusión, que fué animadísima, los Sres. Hoyos, Palacios, Zancada, Ocaña, Rivera, Coronas, Ortega Gasset, Barcia, Posada, Azcarate y Alvarez (D. M.).

Todos coincidieron en que España debe mantenerse en la neutralidad á todo trance; pero la opinión del partido reformista es que debe prepararse al país para las eventualidades que puedan surgir.

Mañana continuará la reunión, donde se concretará en nota oficiosa, que facilitarán, las soluciones que propondrá el partido al Gobierno.

También se tomarán acuerdos sobre la campaña parlamentaria y organización del partido.»

DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato, en su despacho de ayer mañana con el Monarca, sometió á la firma regia el decreto de convocatoria de Cortes, que en otro lugar de este número publicamos, y que aparecerá hoy en la Gaceta.

Informó á S. M. el Rey de las noticias recibidas del Extranjero y de los telegramas de nuestras autoridades en Marruecos.

Manifestó á los periodistas el Sr. Dato que le habían visitado el Comité hispanoitaliano y una Comisión de la Asociación de ganaderos.

El primero fué á hablarle de la conveniencia de que se den facilidades para la creación de una línea regular de vapores entre Barcelona y Génova; de que por el Banco de España de acuerdo con el de Italia, se faciliten los descuentos de letras y giros entre ambos países, y que, además de los cónsules, se nombren agentes comerciales en Génova, Milán y Roma.

La Comisión de ganaderos hizo entrega al Presidente de varias solicitudes, algunas que caen dentro del cometido confiado á la Junta de iniciativas, á la cual pasarán, y otras que afectan á distintos ministerios, y que serán examinadas en Consejo de ministros.

Dió cuenta el Sr. Dato de telegramas recibidos de Larache y Tetuán.

El general Fernández Silvestre comunicó que la columna de Las Navas sigue sus paseos en el territorio que le está asignado, y que al recoger unos ganados tuvo un encuentro con moros enemigos, á los que causó dos muertos, no teniendo ninguna baja la columna.

En la zona de Tetuán, al establecerse el servicio de protección en la carretera que conduce al Rincón, fué agredida la compañía que iba de vanguardia, resultando el capitán, don Antonio Vera, herido, y contuso un sargento.

La agresión fué rechazada y apagado el fuego del enemigo, el cual retiró algunas bajas.

El servicio de protección quedó establecido como de ordinario.

Nuestro embajador en Roma telegrafía que anteayer se verificó el entierro del ministro de Negocios extranjeros de Italia, constituyendo el acto una grandiosa manifestación de duelo.

Dice además que el Presidente del Consejo de Italia se ha encargado de la cartera que el finado desempeñaba.

Camisas para caballero

Las más elegantes son las de la Casa Hijos de Magdalena, Arenal, 15, esquina á Bordadores, y Carrera de San Jerónimo, núm. 8, conocida por la gran novedad de sus artículos para caballero; géneros de punto, gabanes ingleses, sombreros, impermeables, cuellos, corbatas, bastones y muchos otros.

MINISTERIO DE LA GUERRA

PRORROGA DE CUOTAS

Hoy publicará el «Diario Oficial» la siguiente real orden:

«En vista del considerable número de instancias elevadas á este ministerio, en solicitud de ampliación de plazo para el abono de las cuotas vencidas para reducción del tiempo de servicio en filas, con arreglo al capítulo 20 de la ley de Reclutamiento, el Rey (que D. G.), de acuerdo con el Consejo de ministros, y en atención á las especiales circunstancias que han sido expuestas por los interesados, se ha servido conceder prórroga hasta el 31 de diciembre venidero, para que los individuos del reemplazo de 1912 puedan efectuar el abono del tercer plazo de su cuota, así como el segundo los pertenecientes al reemplazo de 1913; en el concepto de que esta resolución no modifica, en cuanto á los primeros, el aplazamiento particularmente concedido por real orden de 22 de septiembre próximo pasado (D. O. número 212) á los individuos del expresado reemplazo de 1912, incorporados á los Cuerpos de guarnición en los territorios de África.

Es al propio tiempo la voluntad de Su Majestad que, expirado que sea este nuevo término, se proceda en consonancia con lo que determina el párrafo segundo del artículo 284 de la ley, disponiéndose la incorporación á filas de los individuos de la primera agrupación del contingente que dejen de efectuar los pagos de referencia, como consiguientemente deberá efectuarse con los pertenecientes á la segunda agrupación, en el caso de ser llamados á filas, con pérdida para todos de los derechos adquiridos como acogidos á los expresados beneficios de la ley.

De real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y demás efectos.»

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

El director de Obras públicas.

Por encontrarse enfermo, no asistió á su despacho el director general de Obras públicas.

Parece que la indisposición del Sr. Calderón no es de importancia.

INSTRUCCION PUBLICA

Una rectificación.

El ministro de Instrucción pública ha rectificado las aseveraciones contenidas en una carta publicada en un diario de la mañana por el Sr. García Sánchez al explicar su salida de la Redacción de A B C.

Declaró el Sr. Bergamín que jamás dijo que el Sr. Unamuno se quedara con algo que fuera destinado á la Universidad que regentaba, sino que no atendía como era necesario á sus deberes de rector.

Esto interesaba al ministro de Instrucción pública hacerlo constar, rectificando esa afirmación equivocada que se publica con motivo de la salida de un periodista de la Redacción de A B C.

El director de Primera enseñanza.

Ha regresado de Zaragoza el director general de Instrucción pública. Se muestra satisfecho del buen estado en que se encuentran las escuelas de aquella capital.

El Sr. Bullón marchará hoy á Sevilla para inaugurar el curso de perfeccionamiento de maestros.

EN GOBERNACION

CONSEJO DE MINISTROS

A LA ENTRADA

A las tres de la tarde se reunieron ayer los ministros en Gobernación, para celebrar Consejo.

El Sr. Dato manifestó á la entrada que no sería de larga duración.

Se ocuparían principalmente de asuntos de Hacienda, y era posible que tratasen de las reformas en los presupuestos.

Añadió que el ministro de Portugal le había pedido hora para visitarle, habiéndole señalado la de las cuatro y media de la tarde de ayer, ignorando el objeto de la visita.

El ministro de Hacienda dijo que, como acababa de llegar, no estaba todavía orientado; suponía que habría un cambio de impresiones sobre diversos asuntos de actualidad.

Respecto á las agencias del Banco de España en el Extranjero, suponía que la de Nueva York estaría ya funcionando, y que las negociaciones sobre la de la República Argentina estarán á punto de terminarse.

Negó las dimisiones del subgobernador del Banco de España y de un consejero del mismo establecimiento de crédito, añadiendo que las relaciones entre aquél y el Gobierno eran cordiales.

El ministro de Fomento se proponía dar cuenta á sus compañeros de varios expedientes de Obras públicas.

El Sr. Bergamín llevaba al Consejo un proyecto de reformas en la Escuela de Arquitectura, en el sentido de ampliar la enseñanza.

El Sr. Sánchez Guerra llevaba un expediente de arriendo de local, con destino á oficinas del Gobierno civil de Navarra.

El ministro de la Guerra negó fuese cierta la noticia de que el general Marina venga á Madrid; al menos no le ha hecho indicación alguna en este sentido el alto comisario.

El ministro de Estado dijo que anteayer visitó á Muley Hafid, y que ayer esperaba la visita de éste.

El ex Sultán de Marruecos se propone salir hoy para Barcelona.

A LA SALIDA

El Consejo terminó á las cinco de la tarde. El Sr. Dato facilitó la referencia de lo ocurrido en la reunión.

Dijo que habían examinado las peticiones del Comité hispanoitaliano, quedando encargado el ministro de Fomento de estudiar la forma de establecer la línea de vapores directos entre Barcelona y Génova para el transporte de correspondencia, mercancías y paquetes postales.

El ministro de Hacienda hablará con el gobernador del Banco de España para intentar un acuerdo con la Banca italiana, á fin de facilitar los descuentos, cobro de giros y de otros valores italianos.

El ministro de Instrucción pública se mostró conforme con las indicaciones que hace dicho Comité respecto al envío de agentes comerciales á Roma, Génova y Milán, para que estudien la producción y consumo, facilitando datos é informaciones al comercio y producción española para mejorar su tráfico.

«También—añadió el Sr. Dato—hemos tratado de algunas gestiones cerca de la Compañía de ferrocarriles del Norte para facilitar el transporte de las frutas de Levante á Bilbao, para reexpedirlas á Londres.

Las peticiones formuladas por la Asociación General de Ganaderos también han sido objeto de estudio por parte del Gobierno, pasando á estudio de los ministros de Hacienda y Fomento.

El ministro de Hacienda habló de los presupuestos, especialmente de los impuestos de alcoholes y sal, y de otras reformas sobre las cuales dará su opinión definitiva y presentará alguna fórmula concreta en el Consejo que se celebrará el miércoles próximo.

El ministro de Estado dió cuenta de los telegramas del extranjero.

También examinarán en el Consejo del miércoles unas reformas del ministro de Marina, modificando algunos puntos del programa de bases navales y escuadra presentada á las Cortes.

Después se aprobaron los expedientes siguientes:

HACIENDA.—Arriendo de local con destino á oficinas de la Depositaria de Hacienda de la isla de Hierro (Canarias).

GOBERNACION.—Aprobando el concurso socelebrado para el arriendo de un edificio con destino á la instalación de la Delegación del Gobierno en Gran Canaria.

INSTRUCCION PUBLICA.—Real decreto aprobando el nuevo reglamento de la Escuela de Arquitectura.

FOMENTO.—Autorizando la ejecución, por Administración, de las obras del pantano de Corcovado sobre el río Mula (Murcia).

El Sr. Dato, después del Consejo, celebró la conferencia anunciada con el ministro de Portugal.

A preguntas de un periodista, dijo ayer el Presidente del Consejo que el Gobierno se presentará á las Cortes tal como está constituido, pues su labor de ahora en Gracia y Justicia se reduce á expedientes, toda vez que en las circunstancias actuales no se acometerá ninguna reforma de carácter orgánico.

Coches para bodas

Magníficos carruajes para bodas y días de campo.

Pídanse precios á las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, Paseo de los Pontones, núm. 2.

Teléfono. 808.

COMERCIO * INDUSTRIA * PROFESIONES

GUIA PARA VIAJEROS Y COMPRADORES

MADRID

ACADEMIAS

INGENIEROS DE CAMINOS, ACADEMIA SOTO, AYUDANTES DE OBRAS PUBLICAS. EXCLUSIVA PARA EL INGRESO EN LA ESCUELA DE CAMINOS...

Academia Politécnica Galván

INFANTAS, 34. DIRECCION TELEGRAFICA, ROSENO. Enseñanza reuniendo el máximo de garantías de éxito...

ACADEMIA JIMENEZ INGENIEROS AYUDANTES OBRAS PUBLICAS BACHILLERATO-IDIOMAS MAYOR, 63.

INGENIEROS AGRONOMOS Academia preparatoria para el ingreso en la Escuela...

ALMACENES DE PIANOS CASA R. ALONSO, VALVERDE, 22

APARATOS FOTOGRAFICOS Cámaras fotográficas y toda clase de accesorios...

AUTOMOVILES AUTOMOVILES BENZ Barquillo, 3, dupl. Garage y talleres Goya, 67.

COMPRA-VENTA COMPRO ALHAJAS PAGO ALTOS PRECIOS Tiburcio Dorado-Príncipe, 20

CONFECCIONES SEÑORAS Abrigos-Capas-Vestidos

Encontrarán gran economía encargándose en la Casa Bueno, Ex Cortador de la Villa de Paris.

Desengaño, 9, 11 y 13. CORSETERIAS Para señoras gruesas

Conviene usar «La Brassiere Reductrice» JUNON.—Reduce el pecho a sus proporciones normales...

ESPOZ Y MINA, NUM. 10.

COLEGIOS

Colegio Católico Francés de Juana de Arco INCORPORADO AL INSTITUTO DEL CARDENAL CISNEROS

1.ª y 2.ª enseñanza y Academia idiomas francés, inglés, alemán. Dirigido por sacerdotes profesores franceses, españoles, ingleses, alemanes...

ESPECIFICOS PASTILLAS JEBA

Exito seguro en las enfermedades del estómago é intestinos; veinte años de éxito constante. Depósito: Caballero de Gracia, 10 y 12, Alcobilla...

EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS Curación radical con las PASTILLAS ANTIEPILEPTICAS DE OCHOA

BILAXAN GIMENEZ Tratamiento racional é higiénico de la constipación habitual. Regulaador de las funciones intestinales.

SOLUCION BENEDICTO de glicero-ostato de cal con CREOSOTAL Para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos...

Catarros crónicos ó recientes, se curan con las CÁPSULAS CLOT de Cinoglosa, terpinol y benzoato de sosa. Dos pesetas en farmacias...

FABR. DE CORBATAS Y CAMISAS F.ª de corbatas y camisas 12, Carretas, 12 (junto a Correos).

GUANTES FABRICAS DE GUANTES LOS MEJORES Espoz y Mina, 1, entresuelo

FABRICAS DE MUEBLES

RICARDO Existencias de toda clase de muebles de lujo y tapicería. Especialidad en dormitorios, comedores y salones...

GENEROS DE PUNTO EL ALMACEN más antiguo, mejor surtido y que vende más barato en toda España.

ARENAL, 11 (junto al teatro de Eslava) HIPOTECAS

HIPOTECAS Sobre fincas en Madrid al 5 % anual. Montera, 45 al 49, pral. de 5 á 8. Telf. 3.907.

LABORATORIOS

ESTREÑIMIENTO PERTINAZ El vientre llega á funcionar por sí solo usando con regularidad durante una cortísima temporada...

LAXEN BUSTO Medicación moderna, agradable y económica para adultos y niños. No irrita y se toma como postre en las comidas.

LAXEN BUSTO no es purgante que debilita, sino laxante que facilita las digestiones y asegura un depósito normal á hora fija.

LAXEN BUSTO Pídanse folletos gratis al Laboratorio BUSTO, Española, 10.—MADRID.

NEGOCIOS NEGOCIO Seguro administrado por sí mismo. Mil pesetas rentan 50 al mes. Informes gratis.

La Cooperación, Carrera de San Jerónimo, núm. 14, principal; de 10 á 12 y de 5 á 6.

OPTICA Gafas y lentes de todas clases, modelos americanos con cristales finos al aire. Taller electro-mecánico para la ejecución rápida y esmerada de las recetas de oculistas.

ORTOPEDIA

LA HERNIA El mejor aparato del mundo. Sucursal: Montera, 33 principal.

PANERIAS

PANERIAS DEL NORTE MAYOR, 55, Peña y C.ª. Gran surtido de paños y novedades para Señora y Caballero...

SASTRERIAS

SASTRERIA "THE SMART" CARRETAS, 3, MADRID. Trajes exclusivamente ingleses, desde 100 pesetas.

Señores: "The Smart" viste bien

GABANES INGLESES 30, 40, 50, 60 pesetas. RAMIREZ.—FUENCARRAL, 47

SALDOS Pieles.—900 modelos en Echarp.—Rena.—Manguitos.—Abrigos piel 125 modelos hechura francesa.

COLEGIATA, 2 Y 4. SOMBREROS DE SEÑORA EXPOSICION DE LOS ULTIMOS MODELOS

Precios fijos y económicos. Palacio de la Moda. Montera, 36, principales. PIDASF. CATALOGO

TEJIDOS ALMACEN DE TEJIDOS Géneros blancos, Lanería, Géneros de punto Sevilla, 16.—Sucursal: Arenal, 20

Los españoles en América

El correo de Buenos Aires nos trae la carta que publicamos á continuación. No hay por qué comentarla. El comentario se desprende de la simple lectura.

Muy señor nuestro: Tenemos el gusto de dirigirlas á usted fiados en su nunca desmentido y alto patriotismo para que inserte en su diario las siguientes líneas, último recurso de nuestras quejas y solicitudes.

Entre los millares de hombres, de distintas nacionalidades y del país que se hallan sin trabajo y desocupados en estas provincias unidas de Sud-América, estamos una inmensa mayoría de españoles que, imposibilitados de regresar á nuestra Patria por falta de unas pocas pesetas, nos vemos sujetos á un calvario imposible de traducir en estas letras.

Hemos acudido al cónsul, Sr. D. Joaquín de Iturralde, cientos de veces, en demanda de auxilio para nuestra repatriación, individualmente primero y en colectividad después; hemos presentado en sus oficinas del Consulado una solicitud con unas ochocientos firmas de los que estamos en esta capital, pidiendo también que significara al Gobierno de España lo crítico y ya inaguantable de esta situación de miseria y de hambre; hemos solicitado permiso para manifestarnos públicamente al Gobierno de la nación, y nada conseguimos, debido al interés oculto en tener sustraída á España del conocimiento de toda la terrible grandeza que abarca la mala situación de sus hijos en este país.

En el Consulado se contesta, cuando lo hacen, despectivamente; no se escucha más que lo que les conviene ó parece, y es inútil que nos quejemos y pidamos. Estamos condenados á ser candidatos á la inanición, que la tenemos encima.

El Gobierno de esta República oculta cuidadosamente la crisis tremenda del país; no toma resolución alguna que nos ponga al alcance de un pedazo de pan, producto de nuestro trabajo, y sigue manteniendo esta situación, sin siquiera indicar á Europa que suspenda la emigración, para acortar el número de víctimas.

El trato del Hotel de Inmigrantes, donde se alojan unos cinco mil hombres de los que componen esta legión de desocupados, no puede ser más bochornoso y humillante: un plato de agua hervida con cuatro macarrones

bañando y otro parecido de legumbres del país, mal condimentado.

Es hora ya que en España se conozca de una vez en capitales y pueblos y se sepa á punto fijo: que en Buenos Aires hay miles de hombres sin casa ni albergue, tirados por las calles, útiles para trabajar, y que se van muriendo de hambre; que, obligados por la situación, tendrán que dedicarse á lo más vulnerable que puede haber, alterando el sosiego público y violando hasta la seguridad personal, como se hace en despoblado; que en la Argentina sobran hombres y no deben los Gobiernos permitir que vengan más infelices á ser explotados como negros en la única etapa que se les da trabajo en el campo para levantar las cosechas; que el país está en una crisis grandísima de dinero y trabajo que no tiene remedio en muchos años; que como consecuencia de todo ello, es urgente, antes de que las cosas lleguen á mayores proporciones, se vea por el Gobierno español y por los españoles que se ocupan del porvenir y presente de los suyos, la manera de repatriar á los miles que estamos aquí sin un centavo, sin poder ganarlo, porque no hay dónde ni modo, sin poder comer ni vestir y envueltos en cuadros de miseria, que ponen lágrimas en los ojos más familiarizados con la desgracia y el infortunio. Es necesario que en las Cortes, en la Prensa y en el mitin público se hable de este problema sencillo de devolvernos á nuestra Patria, donde trabajamos.

La Prensa de este país, aunque muy empujado, da el resumen diario de esto, que ocurre en todo el territorio, y es testigo de muy buena nota para que no se vea exageración en nuestras líneas.

Sería interminable esta misiva, de entrar en denuncias y detalles. Baste lo indicado á la ligera y nuestros diarios comentarán, como es debido, esta solicitud; en ellos confiamos.

De usted afectísimos seguros servidores, q. b. s. m., Felipe S. Balom, J. Bautista Buzgues, A. Borrás, José Mons, Francisco Salinas, Miguel Gómez, Raimundo Mijangor, Jesús de Hormaeche.

LA REUNION DE CORTES

Decreto de convocatoria. Usando de la prerrogativa que me corresponde por el art. 32 de la Constitución de la Monarquía, y conformándome con el parecer de mi Consejo de ministros, vengo en disponer que se reúnan las Cortes el día 30 del mes actual para continuar las sesiones suspendidas por mi real decreto de 9 de julio último.

Dado en Palacio á 19 de octubre de 1914.—ALFONSO XIII.

EN EL ATENEO

CUARTETO RENACIMIENTO

Va para un año que en estas mismas columnas señalábamos como feliz augurio para el resurgimiento de nuestras dormidas aficiones musicales la aparición en la actividad de la vida artística de este admirable Cuarteto Renacimiento, que anoche dió de nuevo una interesante audición en el salón de actos del Ateneo de Madrid ante un público numerosísimo y selecto que ocupaba totalmente la amplia sala.

Ya entonces, cuando su presentación en Madrid, dedicamos á los Sres. Toldrá, Recaséns, Sánchez y Planas sinceros y efusivos elogios, reflejando la sanción que su labor admirable había merecido de sus oyentes. Después, los jóvenes maestros han recorrido Francia, Bélgica y Alemania, alcanzando en todas partes entusiasta acogida del público y de la crítica, que reconocieron en el Cuarteto Renacimiento aciertos de interpretación que pregonaban el mérito extraordinario de los músicos españoles que lo constituyen.

Anoche, como antes decimos, se presentó de nuevo en el Ateneo el Cuarteto Renacimiento á ofrecer una audición, que resultó un verdadero acontecimiento artístico.

Desde la primera parte del programa, que fue el cuarteto en re menor de Schubert (La muerte y la doncella), hasta el último tiempo del cuarteto en mi bemol de Beethoven, conocido por Cuarteto de las arpas, los señores Toldrá, Recaséns, Sánchez y Planas demostraron una vez más la delicadeza de su temperamento artístico, su identidad en la expresión y la unidad maravillosa en la fidelísima interpretación de las obras.

La segunda parte del selecto programa la constituía el cuarteto en re menor del ilustre compositor español Joaquín Turina, obra que, después de ser conocida por los dilettanti de la vecina República francesa, en donde se ejecuta con frecuencia, se oía por vez primera en la patria de su autor.

Que existía verdadera expectación por conocer la obra del autor insigne—pese á su modestia—de La procesión del Rocío y Margot—las dos únicas obras que se han divulgado algo,—demostró sobradamente la cantidad y la calidad de los oyentes que anoche se reunieron en el Ateneo.

En este cuarteto muestra Turina, como en la mayoría de sus obras, sus tendencias á inspirarse en los cantos y en la música nacional. El cuarteto que anoche oímos en el Ateneo tiene en la melodía, admirablemente tratada, todo el brío pasional que forma la personalidad artística de este músico español. La

proporción en los tiempos y la técnica acusan sus profundos conocimientos; la riqueza de ideas musicales, su talento creador...

Una ovación formidable acogió cada uno de los tiempos del cuarteto de Turina. Cuando los admirables intérpretes terminaron la obra, el autor hubo de presentarse al auditorio, que le hizo objeto de triple ovación, cada vez más calorosa.

Los elogios que más tarde, en los corrillos de aficionados, se hacían de la obra de Turina no podían ser más entusiastas.

Después de media noche, terminado el concierto, continuaban aún los plácemes y los aplausos para Turina y para los Sres. Toldrá, Recaséns, Sánchez y Planas, como manifestación de la gratitud de todos por su admirable labor artística.

NOTICIAS GENERALES

En las diligencias practicadas ayer por el Juzgado del Congreso en el asunto de los enterradores prestaron declaración varios periodistas, quienes no hicieron manifestación alguna de interés.

En la madrugada de ayer ha fallecido en Madrid nuestro querido amigo D. Francisco Sánchez Rejano, oficial primero de la Secretaría del Senado y persona competentísima en todos los asuntos de la vida parlamentaria, á la cual dedicó su existencia.

Ha sido pedida la mano de la bella señorita doña Elvira Calvo y Enriquez, para el capitán del Cuerpo de Ingenieros D. José María Laviña y Beranger.

Nuestro querido amigo el ilustre escritor D. Conrado Solsona se halla completamente restablecido de un fuerte ataque de gripe que ha padecido estos días.

La matrícula del Instituto Libre de Enseñanza de las carreras Diplomática y Consular y Centro de Estudios Marroques está abierta en la Secretaría de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación (Marqués de Cubas, núm. 9) todos los días laborales, de diez á doce de la mañana y de cuatro á siete de la tarde, durante el mes de octubre.

El Ayuntamiento de Carrion de los Condes ha organizado grandes festejos, que se celebrarán del 24 al 30 del corriente mes, con motivo de la tradicional feria de San Miguel.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Dia 17, Dia 19. Includes entries for 4 por 100 perpetuo interior, 5 por 100 amortizable, and various bank and company shares.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST."

EN LAS ESCUELAS NORMALES PLAZAS VACANTES

Por real orden que se inserta en la «Gaceta» de ayer, los profesores numerarios de Pedagogía de los suprimidos estudios elementales del Magisterio, que figuraban incorporados a los Institutos, pueden solicitar dentro del plazo de quince días, a partir de la fecha, las plazas siguientes:

Alava: Geografía (cuatro cursos).
 Alicante: Geografía (cuatro cursos).
 Badajoz: Historia (cuatro cursos).
 Barcelona: Historia (cuatro cursos).
 Burgos: Historia (cuatro cursos).
 Córdoba: Historia (cuatro cursos).
 Cuenca: Pedagogía.—Historia (cuatro cursos).
 Gerona: Historia (cuatro cursos).
 Granada: Geografía (cuatro cursos).
 Huelva: Gramática.—Pedagogía.—Geografía (cuatro cursos).—Historia (cuatro cursos).—Física.
 Huesca: Geografía (cuatro cursos).
 Jaén: Geografía (cuatro cursos).
 Las Palmas (Canarias): Pedagogía.—Historia (cuatro cursos).
 León: Historia (cuatro cursos).
 Lérida: Geografía (cuatro cursos).—Historia (cuatro cursos).
 Logroño: Geografía (cuatro cursos).
 Málaga: Geografía (cuatro cursos).
 Murcia: Gramática.
 Navarra: Pedagogía.
 Oviedo: Geografía (cuatro cursos).
 Pontevedra: Física.
 Salamanca: Geografía (cuatro cursos).
 Santiago: Historia (cuatro cursos).
 Sevilla: Física.
 Tarragona: Gramática.
 Teruel: Gramática.—Pedagogía.—Geografía (cuatro cursos).—Historia (cuatro cursos).—Física.
 Toledo: Física.
 Valencia: Geografía (cuatro cursos).
 Valladolid: Geografía (cuatro cursos).
 Zaragoza: Geografía (cuatro cursos).

ALCANCE POLITICO

La Comisión numerosa de Andalucía que se encuentra en Madrid gestionando varios asuntos, entre ellos la seguridad de los campos de aquella región, ha visitado ayer mañana al ministro de la Gobernación.

La entrevista duró una hora, y durante aquella hablaron varios de los comisionados, exponiendo diversos puntos de los problemas que afectan al ministerio del Sr. Sánchez Guerra.

Los comisionados insistieron mucho en la necesidad del aumento de la Guardia Civil, para evitar los atentados a la propiedad, que con tanta frecuencia se han registrado en este año.

El Sr. Sánchez Guerra agradeció a los comisionados las observaciones que le hicieron respecto a los diferentes asuntos de su departamento, y les prometió hacer cuanto le sea posible en favor de aquéllos.

En cuanto a la vigilancia les indicó no podría ser muy completa, por carecer de elementos bastantes de la Guardia Civil y no estar el Tesoro ahora en condiciones de llevar a la práctica el proyecto de aumentar un tercio del benemérito Cuerpo.

Los problemas que los comisionados someten a estudio del Gobierno tienen también un aspecto social que, a juicio de aquél, deben estudiarlo los interesados para contribuir a buscar soluciones de armonía.

Algunos de los comisionados, entre ellos el conde de los Andes, conferenciaron después con el ministro de la Gobernación acerca de la huelga de Bornos, surgida a consecuencia de supuestos incumplimientos del pacto que puso término al conflicto en la primavera última.

La reunión que mañana ha de tener el Gobierno no dejará de carecer de importancia. En ella es seguro que quedará concretado el criterio del Gabinete respecto a cuanto en relación con presupuestos y proyectos económicos quiera sacarse en esta primera etapa de Cortes que comienza el día 30.

Y por si eso no fuera ya bastante para que el Consejo tuviese importancia, hay otra cuestión de gran interés en los actuales momentos.

Nos referimos a las reformas que se proponen introducir el general Miranda en su proyecto de bases navales entregado a las Cortes, inspiradas seguramente en las enseñanzas que nos está ofreciendo la actual guerra.

¿Va usted a Madrid?
 No deje de visitar la casa de moda LA INDIA, Montera, 12. Casa especial para señoras.
 Selecto chantilly en pasteles, cajitas y postres.
HELADO DE CHANTILLY
 Biscuit glacé y exquisitas cremas americanas heladas. Cajas Indias, propias para excursiones, conservan los helados ocho horas (envase gratis).
 Nata a la catalana en las típicas hojas.
 Leche absolutamente pura. Establo y ganado propio.
 Chocolates, pasteles, dulces, bombones, postres, fiambres.
 Cervezas, te, licores. Degustación de Kéfir, Joghurt y Fostfo-Cacao.
 MONTERA, 12. Telf. 4.168. «LA INDIA». Telf. 4.168. MONTERA, 12.

Por los licenciados del Ejército
 La gestión iniciada por el ministro de la Guerra para impedir que se siga vulnerando la ley de Destinos civiles ha comenzado ya a dar sus frutos.
 Por lo pronto, el gobernador civil de Badajoz, siguiendo instrucciones del ministro de la Gobernación, ordenó al alcalde de Villanueva de la Serena que cumpliera inmediatamente la citada ley, posesionando en sus cargos a los licenciados del ejército que estaban nombra-

dos por Guerra para destinos en aquel Ayuntamiento.
 Dicho alcalde ha teleografiado al referido gobernador diciéndole que, en virtud de tal orden, remita al gobernador militar de Badajoz los nombramientos de los empleados de Guerra que son de su competencia. Añade que los nombramientos de aquellos destinos cuya provisión corresponde al Ayuntamiento serían extendidos en la primera sesión municipal que se celebre y se remitirán también al gobernador militar. Pero como esto pudiera originar demoras, se le ha ordenado que convoque inmediatamente a la corporación municipal en sesión extraordinaria, y extienda ella los nombramientos.
 Ante órdenes tan apremiantes, el alcalde comunica que está dispuesto a solventar sin pérdida de tiempo todas las dificultades que se presenten, y parece, por consiguiente, que ya está resuelto este asunto.

SUCESOS DEL DIA

Un accidente.
 En las inmediaciones del tejado del Olivar apareció muerto un individuo llamado Antonio García González.
 Según el parecer del médico de la Casa de Socorro que le reconoció, la muerte debió ser producida por haberse caído Antonio por un terraplén.
 Además, la víctima presentaba síntomas de alcoholismo.

CASA DE LA VILLA

El subinspector de Sanidad de Valencia de Alcántara ha teleografiado al alcalde que han pasado con dirección a Madrid y procedentes de Lisboa 175 alemanes y un francés. Todos traen patente limpia.
 El alcalde ha celebrado una larga conferencia con los representantes de las Compañías Eléctricas de Madrid y con el director de la Compañía del Gas, a quienes había citado con objeto de establecer las condiciones en que han de suministrar el alumbrado eléctrico al Ayuntamiento desde 1.º de enero en adelante.
 Los representantes de las Compañías de Electricidad quedaron en entregar al director de la Compañía del Gas un documento con las condiciones, y después de esto celebrarán otra reunión con el alcalde en la que quedarán ya determinadas dichas condiciones.

Ha dado orden el alcalde al arquitecto director de Fontanería para que confeccione el oportuno presupuesto para continuar el colector del Paseo de los Pontones hasta el río Manzanares, con objeto de higienizar aquella zona y convertir después en grupo escolar el edificio del Asilo Tovar.

El director general de Obras públicas ha comunicado al alcalde, Sr. Prast, que, accediendo a sus deseos, ha firmado las órdenes mandando librar 25.000 pesetas para las obras de reparación de la carretera de Puente de San Fernando a El Pardo; 25.000 para mejorar las cunetas de la margen izquierda de la de Madrid a Fuenlabrada; 25.000 para la de Madrid a la Coruña, hasta el Puente de San Fernando; y 25.000 para la de Madrid a Francia, por Irún (Cuatro Caminos-Tetuán); 15.860 para la mitad del kilómetro 8 de la de Madrid a Francia, por la Junquera, entre la plaza de Manuel Becerra y el puente de las Ventas del Espíritu Santo, obras todas ellas de grandísima importancia para Madrid.

El alcalde ha oficiado al director de las obras de reforma de la prolongación de la calle de Preciados (Gran Vía), ordenando que, en vista de estar terminadas las expropiaciones y los derribos de fincas de la sección B del proyecto, se proceda desde luego a la colocación de las vallas en los solares correspondientes al trazado de la avenida, y que se realicen igualmente las obras de pavimentación e instalación de los demás servicios.

Espanoles fallecidos en el Extranjero

El cónsul de España en Oporto participa la defunción de los súbditos españoles:
 José Pereira Vidal, natural de Pontevedra, de setenta y cuatro años de edad, ocurrida el 14 de septiembre último.
 Julia de la Concepción Navas, de cinco meses de edad, ocurrida el 4 de septiembre último.

Mundo eclesiástico

Ayer mañana se han celebrado muy solemnes funerales en la iglesia parroquial de Santa Bárbara por el alma de D. Alejandro Pidal y Mon.
 Ha oficiado de pontifical el arzobispo dimisionario de Manila, reverendo padre Nozalada, con asistencia del primado de las Españas y obispos de Madrid Alcalá y Sion.
 La concurrencia para prestar homenaje al filósofo, y al cual tanto debe la Iglesia católica, fué tan numerosa como distinguida.
 —El jueves próximo se reanudarán las juntas de gobierno del Montepío y de la Mutualidad de la diócesis de Madrid Alcalá en las oficinas del Obispado, a las once de la mañana.
 Dichas Sociedades han entregado, al sexto año de su fundación, después de realizar otros fines benéficos, 7.000 pesetas, distribuidas en socorros a sus socios.
 Como el fin es tan laudable, que viene a socorrer en la indigencia y enfermedades al necesitado sacerdote, obra meritoria fuera el que las personas piadosas y caritativas entreguen su óbolo para tan hermosos fines al tesoro de las repetidas Sociedades, Sr. Cezeiro (D. Benigno).
 —En el presente mes ó principios del próximo tendrá lugar en la iglesia parroquial de Santa María la Real de la Almudena (cripta) la asamblea de la Acción Social, organizada por su muy ilustrado párroco y notable orador D. Bonifacio Sedeño de Oro.

LOS TEATROS

ACETILLAS

Español.—El próximo sábado, 24 del corriente, tendrá lugar la inauguración de la temporada.
 La Dirección artística ha dispuesto, rindiendo culto al primero de nuestros dramaturgos, D. Benito Pérez Galdós, poner en escena su hermosa comedia *La loca de la casa*, cuyos principales papeles están a cargo de los insignes artistas Carmen Cobeña y Enrique Borrás.

Comedia.—El día 26 del corriente es el primer lunes de moda de la temporada; se pondrá en escena la aplaudida comedia *La hija*.
 En nuestras listas de señores abonados figuran los siguientes nombres: Sus Majestades. antigua y moderna Sociedad de palcos, el Casino, marqueses de Salviaterra, marqueses de Amboage, Sres. Portillo, Berenguer, Boix, Villapadierna, Ubeda, Torres Guerrero, Pavón, Toral, Mur, Ruiz, Palomeque, Roa de Miranda, Ezpeleta, Cárdenas, Loberos, Ripollés, Alvarez, Pindado, Valls, Hurtado, Salvador, Pérez Chozas, López Peiró, Muñoz, Antuñano, Chaves, Jiménez, San Martín, Mifsut, Lombart, Vera Nogales, Galé, Ramírez, Palacios, Latorre, Devis, Reguilla, La Laguna, Castañer, Sierra, Ezquerro, Salazar y Santoyo, general Franch, Díaz Cañedo, Ercivá de Roman, Estrada, Juste, doctor Barragán (D. Luis), Yáñez Fontela, Herranz, Izquierdo, Ruiz Elias, Gómez Peña, Colás, De los Ríos, Romillo, González Montes, López García, Azara, Bustamante, Ballesteros, Albornoz, Mesonero Romanos, Donoso Cortés, Elias, Pellico, Banqueri, Díez de Ercilla, doctor Mateo Milano, Díaz Benito, Piquer, Hernández, Morencos, Bianchón, De la Chapelle, García Draga, Estelat, general Buesa, Casaus, Sáinz, Sagalés, Fornis, Martínez Reus, Fernández y muchos más.

Price.—Los grandes y unánimes elogios que ha merecido de todo el mundo la admirable interpretación de la ópera de Puccini, *Madame Butterfly*, de intensa poesía, de honda emoción y ternura; lo pintoresco de su ambiente y la propiedad y lujo con que ha sido puesta en escena, han constituido un éxito culminante para la Empresa de Price, que corresponde al extraordinario favor del público, cuidando con verdadero cariño cuantas obras pone en escena.
 Hoy se representará *Madame Butterfly*, por la que el público viene mostrando gran predilección; mañana miércoles se pondrá, por primera vez en este teatro, la famosa ópera *Sansón y Dalila*, cantada por la notable mezzosoprano Srta. Kosta, que, repuesta de su indisposición, reaparecerá en esta obra; el celebrado tenor Elias y el baritono Valls, que tan grandes éxitos lleva obtenidos. *Sansón y Dalila*, exornada con gran espectáculo y numeroso cuerpo de baile, será dirigida por el eminente maestro Baratta.

CINES Y VARIETES
GRAN TEATRO Palacio del cinematógrafo.
 Exito asombroso y sensacional
ZIRKA
 El miércoles, último día de
El perro de Baskerville
La casa sumergible
 Palcos, 4 ptas.—Butaca, 0,50.—General, 0,40

PROVINCIAS

ARAGON

Carreras de automóviles.
ZARAGOZA. (Lunes, noche.) Se ha celebrado la carrera de automóviles.
 Ha sido presenciada por las autoridades y un gentío enorme.
 El fallo del Jurado ha sido el siguiente:
 Primera categoría.—Primer premio, medalla de oro, a D. Dámaso Pina, pilotando un coche Darracq.
 Segunda categoría.—Primer premio, medalla de oro, a D. Celestino Sánchez, con coche Hispano-Suiza; segundo premio, medalla de plata, Sr. Lacaste, en coche Clement Bayard.
 Tercera categoría.—Primer premio, medalla de oro, a D. Manuel León, pilotando un coche Hispano-Suiza.
 Coches cerrados.—Primer premio, a don José Latorre; medalla de oro, a D. Mateo Lacaste, y medalla de plata, a D. Dámaso Pina.
 Las copas Zaragoza y Peña fueron ganadas por el Sr. Lacaste, y la copa de la Casa Providnik, D. Manuel León.

El ferrocarril de Calamocha-Vivell

TÉRUEL. (Lunes, noche.) En Vivell del Río se ha celebrado una importantísima reunión con asistencia de 2.500 personas y 60 representaciones de los pueblos de la comarca para pedir al Gobierno construya el ferrocarril de Calamocha a Vivell, para remediar la actual crisis obrera.

CASTILLA LA VIEJA

Un herido grave.
VALLADOLID. (Lunes, noche.) Por una de las carreteras próximas a la capital marchaba un carro con una caballería, guiado por el carretero y un hijo suyo que le acompañaba.
 En dirección contraria a la que llevaba el carro venía una motocicleta, provista de sidecar.
 La caballería se espantó y emprendió veloz carrera.
 El hijo del carretero fué despedido del carro y las ruedas le arrollaron.
 El Juzgado se personó en el lugar del suceso para tomar declaración al herido; pero no pudo efectuar esta diligencia, por la gravedad del herido.

Imposición del palio.

BURGOS. (Lunes, tarde.) En la Universidad pontificia ha celebrado el nuncio el acto de imposición del palio al prelado de esta diócesis.
 Después de la ceremonia, el arzobispo de Burgos obsequió con un banquete al nuncio y a las autoridades.
 En el Seminario se celebrará una velada.

CONTRA LA CALVICIE

existe solamente un verdadero remedio: «Elixir Jonasil», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida a las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 10 la botella.

CATALUNA

El problema obrero.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) El acuerdo adoptado en la Asamblea de delegados de Sociedades obreras, para buscar una solución lo más rápida posible para conseguir vuelva a la normalidad el trabajo en los distintos ramos de la producción nacional, y, en consecuencia, desaparezca la crisis, fué el siguiente:
 Celebrar en todas las poblaciones de la nación española, el sábado 24 por la noche, ó el domingo 25 por la mañana, lo más tarde, grandiosos mítines para tomar acuerdos que hagan presión sobre las clases directoras y autoridades; comunicar este acuerdo a las delegaciones que no estén en los Sindicatos federados, y después a las entidades y autoridades.

En el caso de que las clases directoras no den satisfacción a las reclamaciones obreras, se adoptarán los acuerdos adecuados a las circunstancias, resolviéndose el asunto en el plazo mínimo de setenta y dos horas, a partir del día 25.

Los radicales.

Para el medio día estaba citada por el señor Lerroux la Comisión nombrada en la reunión de conspicuos del partido radical celebrada en la Fraternidad, de la barriada de Pueblo Seco.
 Esta visita tenía por objeto hacer entrega a Lerroux de las conclusiones acordadas en la referida reunión.
 De este acto sábase sólo que, no obstante lo que resulte del mismo, hoy se reunirá la Asamblea municipal del partido para tratar del asunto, decidiéndose que se adoptarán medidas graves contra los destales.

Escisión entre los radicales.

BARCELONA. (Martes, madrugada.) Se ha celebrado en la Casa del Pueblo la reunión de la Junta municipal del partido radical, presidida por el Sr. Lerroux.
 No ha sido permitida la entrada a los que no pertenecen a la Junta.
 Asistieron 47 individuos.
 Los descontentos de la actuación del señor Lerroux han entrado muy excitados, y decían que estaban dispuestos hasta a plantear la disidencia.

Por su parte, los adictos incondicionales de Lerroux manifestaron que estaban decididos a llegar hasta el acuerdo de expulsar a los disidentes.
 Después de las doce de la noche han salido algunos de los que asistían a la reunión, manifestando que continuaba la discusión, pero negándose a dar más detalles.
 A pesar de que esta noche llueve copiosamente, está muy concurrida la Casa del Pueblo esperando los radicales el resultado de la reunión.
 Se confía en que se llegará a una fórmula de arreglo.

Agua de Cabreiroá

Recomiéndanla los médicos eminentes para cólicos nefríticos.

VALENCIA

Solución de una huelga.

ALICANTE. (Lunes, noche.) Ha quedado solucionada la huelga de los obreros que trabajan en la construcción de la carretera de Rellón.
 Seguirán trabajando a las órdenes del mismo capataz, y percibirán idénticos sueldos que al declararse en huelga.

El crimen de Castilleja

Quinta sesión.
SEVILLA. (Lunes, noche.) A medida que avanza la vista del proceso del crimen de la ermita del Cristo de la Guía, aumenta la expectación.
 Hoy se ha celebrado la quinta sesión, constituyéndose el Tribunal en la sala de Audiencia de la cárcel.
 Los alrededores de la cárcel están ocupados por fuerzas de la Guardia Civil, que ha tomado las bocacalles próximas y contiene a los grupos de curiosos a gran distancia.
 La sesión ha empezado desarrollando su informe el fiscal, D. Alfonso Palma, quien comienza declarando que había adquirido la convicción de la culpabilidad de Perico el Ventero.
 Dice que en el sumario se habían recibido 132 declaraciones, sin poner nada en claro, por lo que ataca duramente al Juzgado del pueblo, a la Policía y a la Guardia Civil, que intervinieron dando pruebas de manifiesta incapacidad, siguiendo a raíz del suceso infinidad de pistas falsas, iniciadas por alguien interesado en ocultar la verdad, hasta que se llegó al nombramiento de juez especial, con Policía especial a su servicio.
 Señala las contradicciones en que ha incurrido el procesado, cuando dice siempre había gente en la venta, y luego rectificándose, que algunos ratos se quedó solo; después que fué a ver el cadáver ensangrentado, y también niega luego haber ido; dice que no cambió de traje, pero se comprueba que llevaba por la mañana traje de pana y de dril más tarde.
 Recuerda la declaración del niño de ocho años, asegurando que vio al procesado salir de la ermita, y hace constar que el niño, a pe-

ear de las muchas preguntas que se le hicieron, siempre dijo: «Yo vi a Perico.»

«El cazador Eduardo Calderón, dice el fiscal, siempre declara que vio al ventero, coincidiendo con su paso por la carretera, y lo mismo declaran otros testigos, que así como Eduardo reciben proposiciones para callar.
 De la declaración del cochero Antonio Martín dice que primero declaró había visto a Perico salir de la ermita con la mano ensangrentada, y luego que todo fué fantasía; pero es el caso que su primera declaración pudo ser la verdadera, pues el niño y el cazador vieron pasar el coche que guiaba Eduardo.
 Como argumento de fuerza sostiene que el paño encontrado en la venta estaba manchado de sangre humana, de procedencia no reglada, ni fisiológica.
 Termina calificando el hecho de homicidio, modificado por las circunstancias de abuso de superioridad y haberlo realizado en la morada de la víctima.

El acusador privado, Sr. Francos Pineda, comienza su informe diciendo que el paño encontrado manchado de sangre, dice el amante del ventero que le pertenecía; pero luego lo niega, y al hacer esta declaración le da un síncope.
 Del cuchillo que se encontró en las proximidades de la venta, hace notar que ha sido descartado por los peritos, quienes también niegan se utilizara para perpetrar el crimen el cuchillo correspondiente a la vaina encontrada en un bolsillo de la chaqueta que arrojaron en la ermita.
 «Sólo la navaja, añade, que tenía el procesado pudo producir las heridas que presentaba el cadáver de la interfecta, según afirman los peritos.

Considera aplastantes las declaraciones de los testigos, el niño de ocho años y el cazador, que vieron a Perico salir de la ermita.
 La causa del crimen, dice, está en que la víctima era leuarguar y sabía hechos delictivos cometidos en la venta, como el asesinato del carrero, cuya sangre vio.
 Cree cierta la declaración que ha referido la mendiga, de que la víctima le dijo estaba amedrentada, pues tenía le diese Perico un mal golpe.

Alude el acusador al cadáver que sin cabeza se encontró en el cementerio de Castilleja y que había desaparecido cuando se presentó el Juzgado.
 Después analiza las pistas falsas que dió el mismo Perico.
 Califica el hecho de asesinato, determinado por la alevosía, la premeditación y el perpetrarse en despojado.

El defensor, Sr. Blasco Gazón, censura las manifestaciones hostiles contra el procesado y dice que la enorme resonancia del proceso es debida a una campaña de Prensa.
 Agrega que las campañas de cierto periódico se encaminaban contra determinado político.

Suspendióse la sesión y mañana continuará su informe el defensor.
 Con interés, que aumenta cada día, se espera el veredicto, que mañana dará el Jurado.

CULTOS PARA EL DIA 20

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Antonio de los Alemanes (Puebla, 20), y continúa a Hovená a San Rafael, y a los ocho se manifestará a S. D. M., a las diez misa solemne, y por la tarde, a las cinco, elevación, rosario, sermón, que predicará D. José Clement, novena, preces y procesión de reserva. La misa y oficio son de San Juan Cancio.
 Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Guadalupe en San Millán 6 del Buen Parto en San Luis. Espíritu Santo, Adoración nocturna.—Turno: San Herenegildo.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

COMEDIA.—10 (función popular), La escuela de las Princesas.
 ZARZUELA.—6,15 (precios 4a sección doble), Margot, 10,15 (función popular a precios populares), La viuda alegre (por Sagi-Barba y Luisa Vela).
 APOLLO.—8, España nueva.—7,15, En Sevilla está el amor.—10, El amigo Melquíades.—11,30, La Venus de piedra.
 LARA.—6,30 (doble especial), Madrigal (dos actos) y debut de M. Duque y Mlle. Gaby (bailes aristocráticos).—10 (doble especial), Mi tia Ramona (tres actos) y M. Duque y Mlle. Gaby.
 PRICE.—9,30, Madame Butterfly.
 COMICO.—6, El cabeza de familia (tres actos).—10,30, Los dos cadetes (tres actos).
 ESLAVA.—4 (función entera), Las pecadoras (tres actos).—10,30 (función entera), A la puerta del café (un acto) y Las pecadoras (tres actos).
 CERVANTES.—6,30 (sección vermouth), Lluvia de hijos (tres actos).—10 (sección), La forastera (un acto).—11 (doble), El modelo de Virtudes (dos actos, dividido el segundo en dos cuadros y una película).
 COLISEO IMPERIAL.—5,15, Mi misma cara (reprise).—6,15 (especial), Amores y amores.—9,30, El cuarto del coro.—10,30 (especial), El ladrón.
 NOVEDADES.—6, (Atrilla la ligal.—7,15, Matías López.—9,15, La primera centinela.—10,15, El señor Joaquín.—11,45, En busca de los novios).
 TEATRO ALVAREZ QUINTERO.—6,30 (vermouth), Los hijos artífices.—9,30, De cara al Sol.—10,30, Fielmen (gran éxito).
 LUX EDEN.—9,30, La escalinata de un trono (re-estreno).
 GRAN TEATRO.—Palacio del Cinematógrafo.—Gran sección de 5 a 11.—Éxitos formidables: Zirka (1.500 metros), penúltimo día de El perro de Baskerville y La casa sumergible (3.000 metros) y otras exclusivas.—Palcos, 4 pesetas.—Butacas, 0,50.—General, 0,30.
 TEATRO INFANTA ISABEL.—(Barquillo, 14).—Atracción nueva y Odio desarmado.—Butaca, 30 céntimos.
 SALON DORE.—Sección continua.—Estreno: En la tiera de la muerte.

AVISOS UTILES

PARA COMPRAR

medias, calcetines y toda clase de géneros de punto, visite la Casa ESCUDO DE CATALUNA, BARQUILLO, 3. Teléfono 798.

LA CARTUJA

ALFOMBRAS DE NUDO, TAPICES
 9, Paseo de la Castellana, 9.

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Factor, 7.

ESTREÑIMIENTO PERTINAZ

El vientre llega á funcionar por sí sólo, usando con regularidad durante una cortísima temporada el

LAXEN BUSTO

Medicación moderna, agradable y económica para adultos y niños. No irrita ni produce dolor. Puede tomarse á cualquier hora y aun con las comidas. No es un purgante que debilite, sino un laxante que favorece la mejor nutrición y facilita las digestiones.

LAXEN BUSTO

asegura una deposición diaria completamente normal á hora fija y sin necesidad de enemas. Si padece V. indigestiones frecuentes, pérdida del apetito, pesadez de cabeza, ruido de oídos, sensación de hinchazón después de comer, digestiones lentas, lengua de color amarillento en el centro y demás síntomas de pereza intestinal, debe emplear este admirable laxante. En las principales farmacias de España, Cuba, Méjico y América Latina se halla de venta al

LAXEN BUSTO

CURA INFAIBLE DEL ESTÓMAGO

ESTÓMAGO EN LAS PASTILLAS

JEBA

DEPÓSITO Y VENTA: DR. ALCOBILLA. MADRID



Ventajas que proporciona el uso de las pastillas

JEBA:

- 1.º Que como no tienen sustancias calmanes no se limitan á adormecer el dolor, sino que lo curan, haciéndolo desaparecer.
- 2.º Por su forma son cómodas, pues puede llevarse el medicamento en el bolsillo y usarlo en cualquier momento que se sienta molestia.
- 3.º Con su uso constante se regulariza el vientre, desaparecen los vómitos, eructos ácidos, vómitos de las embarazadas, dolores gástricos y demás molestias debidas á acidez gástrica. VENTA: FARMACIAS, Y DROGUERIAS.



Las más sanas y exquisitas conservas económicas. Envien por Giro postal 6 pesetas y recibiré muestra 20 latas, y por 65 pias 250 latas. Descando llaves, aumenten 10 por 100.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN ELGIEGO (ALAVA)

EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL
Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR
La más alta recompensa concedida á los vinos tintos extranjeros.

PRECIOS EN LA ESTACIÓN DE CENICERO	VINO EN SU			PESO aproximado Kilos.
	2.º AÑO	3.º AÑO	4.º AÑO	
	Pesetas.	Pesetas.	Pesetas.	
Barrica de 225 litros con doble envase.	230	280	350	300
Barril de 100 litros id., id.	110	130	160	140
Barril de 75 litros id., id.	85	100	120	112
Barril de 50 litros id., id.	60	70	85	80
Barril de 25 litros id., id.	35	40	45	40
Caja con 25 botellas.	>	>	50	50
Caja con 12 botellas.	>	>	25	25
Caja con 25 medias botellas.	>	>	32	30

Pedidos.—Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Debos, dirigiéndole las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, prak. izquierda.

Pagos.—Al contado, al hacer el pedido, en letra á ocho días vista sobre Madrid.

Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases, en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará la malla de alambre que envuelve á la botella y á la media botella. En los corchos va marcado el año del vino. Todos los envases se envían precintados.

Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando el consumidor pras. 0,25 por cada una, con tal que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten os envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

DEPOSITOS EN MADRID

Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.—D. J. Pecastaing, Príncipe, 13.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.—Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».—Sres. Hijos de Ripell, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».—D. Francisco de Cos, Conde de Xiqueña, 2, y Paseo de Recoletos, 21.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros), Bodega Montalbán.—D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, é infantas, 4 y 6.—Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».—D. H. Pidoux, Cruz, 12.—D. Jorge Balaguer, Jacometrezo, 10 y 12, y Montera, 51, «La Mallorquina».—Bodega Victoria, Olózaga, 6, teléfono 640.—D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopoles», Carrera de San Jerónimo, 30.

AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES

Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta á la botella y á la media botella. Fijense muy detenidamente en nuestra marca concedida.

TRANSPORTES

de Encargos y de toda clase de mercancías desde domicilio á domicilio para

MELILLA--CEUTA RIO MARTIN Y TANGER

También se admiten con destino á Casablanca, Rabat y Larache.

Dirigirse á la Agencia Sucursal de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, calle de Tetuán, 13. Teléfono, 4.580.

Sociedad General de Anuncios MONTERA, 19. (ANTES ALCALÁ, 6).--MADRID

LA ILMA. SEÑORA

Doña Luisa Pebrer del Campo de Rotondo

FALLECIO EN ZARAGOZA
EL DÍA 10 DE OCTUBRE DE 1914

Habiendo recibido los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Su madre, la Ilma. Sra. D.ª Candelaria del Campo, viuda de Pebrer; su esposo, D. Emilio Rotondo Nicolau, y su hijo, D. Emilio Rotondo Pebrer,

RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios.

Todas las misas que se celebren en la iglesia del Salvador y San Nicolás (calle de Atocha), el día 21 del corriente, así como el funeral que se cantará á las once de la mañana de ese día en la misma iglesia, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicha señora.

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Obispos de Madrid-Alcalá y Sión han concedido cincuenta días de indulgencia en la forma acostumbrada.

ANEMIA DEBILIDAD Verdadero HIERRO QUEVENNE

El más activo y económico, el único inalterable.—Exposición Verdadero, 14, R. Beaux-Arts, París.

PRIMER ANIVERSARIO LA SEÑORITA

Doña Carmen Hernández Malaver y Nájera

FALLECIÓ EL DÍA 20 DE OCTUBRE DE 1913

Á LOS DIEZ Y SIETE AÑOS DE EDAD

Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Sus padres, D. Miguel y doña Milagros; hermanos, D. Miguel, D. Pablo y doña Milagros; abuelos y demás parientes, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios.

Todas las misas que se celebren el día 20 del corriente en las parroquias de Santa Teresa y Santa Isabel (Chamberí), San José y San Sebastián; en la iglesia de San Fermín de los Navarros; en el convento de las Escolavas (calle del General Martínez Campos), Descalzas Reales y en el oratorio particular de San José de Cluny, serán aplicadas por el alma de la finada.

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Nuncio apostólico de Su Santidad y Obispos de Madrid-Alcalá y de Sión, han concedido 100 y 50 días de indulgencia, respectivamente, á todos los fieles por cada misa que oyeren, sagrada comunión que aplicaren ó parte de rosario que rezaren en sufragio del alma de dicha finada.

JONASIL

UNA VEZ MAS HA TRIUNFADO LA CIENCIA

con «Elixir Jonasil» del sabio Doctor Jonas.

Parada radical de la caída del pelo en 8 días.—Resultado verdad.

«Elixir Jonasil» destruye por completo los microbios peligrosos del cuero cabelludo (causa de la caída del pelo), da nueva vida á las raíces enfermas, quita la caspa y evita su aparición. La composición de «Elixir Jonasil» es vegetal y ha sido descubierta por el sabio Dr. Jonas en un viaje científico en el interior de Africa. El resultado que se obtiene con este incomparable preparado es sorprendente.

Ptas. 10, el frasco, en Perfumerías y Farmacias.—Depósito general: PÉREZ, MARTIN Y C.ª, MADRID.



110 MODELOS de jaulas, de de el más fino precio. Utensilios de cocina. Ajuar de casa. Únicamente Casa Martín; 12, plaza de Herradores, 12, esquina á San Felipe Neri

LA CASA Central de Compras PAGA ALTOS PRECIOS Alhajas, Oro, Plata, Platino, Brillantes, Perlas, Esmeraldas y Papeletas del Monte, aunque estén empujadas en casas de Prestamos, y vendidas. Postas, 7 y 9.

ESLAVA JOYERO COMPROVENDO alhajas, oro, plata, papeletas del Monte. Montera, 40

Dispepsia, Gastralgia con el ELIXIR GREZ tónico digestivo, se curan rápidamente todas las enfermedades del estómago, de episia, gastralgia, etc. Mejoramiento desde el primer vaso. Depósito en farmacias, Cettiv y Compañía, PARIS

Bandejas repujadas y de servicio, cubiertos y demás objetos plata de ley al por-o, vengo baratos, Antigua Casa Zaragoza, 4.

ALHAJAS-ORO plata, platino, perlas y piedras finas paga su valor. La Casa Pérez Hermanos, ZARAGOZA, 9, y FRENA, 2.

SE HACEN Y COMPUEN MEDIAS.—Colegiata, 5, 2.º

MARIN FUNEBRES Lámparas, mucha variedad. Madrid. Ute sillós de cocina. 12, plaza de Herradores; 12 (esquina á San Felipe Neri).

Traducciones de idiomas. Escalante, 12, 1.º Idaga.

CENTRO DE NEGOCIOS Facilita dinero, garantas convengan. San Bartolomé, 4.

PIANOS Harmoniums, pianos combinados, de las mejores marcas, baratasísimas. Casa Corredora.—Carrera San Francisco, 11.—T.ª 4061.

CASA ESPECIAL DE OPTICA «AMERICA» No hay nada de que dependa tanto su comodidad como nosotros — ALCALÁ, 8.

EL ILMO. SEÑOR

D. Joaquín de Alverico y de Urbina

CORONEL DE ARTILLERIA

CABALLERO GRAN CRUZ DE LA ORDEN DE CARLOS III, ISABEL LA CATÓLICA Y SAN FERNANDO. CRUCES DEL MÉRITO MILITAR ROJA Y BLANCA Y OTRAS VARIAS POR MÉRITOS DE GUERRA

Ha fallecido el día 18 de octubre de 1914

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Sus sobrinos, D. Francisco, D. Joaquín, D. Felipe y doña María; sobrinos políticos, D. Fernando Dorado y doña Francisca de España; primos, primos políticos y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el martes 20, á las once de la mañana, desde la casa mortuoria, calle del Almirante, núm. 19, al cementerio de la Sacramental de San Isidro, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en el cementerio. Se publica el coche.—No se reparten esquelas. (11)

CENTRAL DE POMPAS FUNEBRES.—Preciados núm. 20.

AGUAS PURGANTES

DE

COSLADA

«LA MARAVILLA»

Análizadas por el sabio doctor

D. Santiago Ramón y Cajal

ó sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

Las Aguas de Coslada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro, jamás á tomarse causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con todas las demás aguas purgantes; las de Coslada son las únicas que obran á los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rápidos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las Aguas de Coslada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmones y riñones, y sobre todo contra la parosia intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades pertenecientes á la matriz y menstrualismo. Son misérrimas ¡y á todas las enfermedades de la piel, como á la granja, la foliculitis, erisipela, herpes, úlceras y trinitas. Los pedidos al por mayor para España y el extranjero ó á los representantes

MARTIN Y DURAN
Tetuán, 3, MADRID

y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

TUESTE diario, café especial, 4,50 kg. Mezcla moka, caracolillo y Puerto Rico, 5,50 kilo.—La Negrita, ALCALÁ, 41.

SE COMPRA carrocería de Santomvil, conducción interior, de ocasión.—Lista de Corros, cédula 5.394.

Co hes de ujo. Abonos de Cronco y limonera, buen material. Travesía Moriana, 2

CAMAS La casa que más vende en Madrid, un ca q. garantiza su dorado inglés inalterables aacred. Fábrica. DORADAS Cabeza, 34.

MAQUINAS de OCASION Compra, venta y composuras. Garantía, dos años. CARMEN, 23. a nas del Carmen.

OCASION VENDI fiosa sillera de salón, bordada on sedas. Barquillo, 18, 2.º

ANISOSA Nuevo preparado compuesto de bicarbonato desosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. 1/2 a 1/3 ptas en pras. Farmacias.—De osto: Dr. Benedicto, «Bernardo, 41, Madrid.

RIJAS Se curan radicalmente sin sondar ni operar, con procedimiento de reciente invención. Dr. Bustdraghi, Agustín Figueras, 30 Madrid.—onsultar de nuevo á do-

P bonito rto para dos personas. Infantas, 7, ent.ª d.

ALMONEDA Liquidación de todos los enseres café «Boulevard», piano, «Ployel», mesas billar, mesas, divanes, lunas, todos los cacharros. G.ª San Bernardo, 6

LA PRENSA AGENCIA DE ANUNCIOS CARMEN, 18